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Неимение лучшего
Во ВНИИ труда указали на феномен «рыночной 
бедности» — почему проблема малоимущих  
остаётся актуальной

Милана Гаджиева, 
Мария Строителева

Э ксперты ВНИИ труда Минтруда за-
явили о появлении феномена «ры-

ночной бедности» в РФ. В её основе — 
высокая доля низкооплачиваемой 
работы в регионах, низкие зарпла-
ты, а также неполные и нестабильные 
формы занятости. Об этом говорится 
в статье, опубликованной в сентябрь-
ском номере журнала «Социально-
трудовые исследования». На фоне об-
щего по стране роста благосостояния 
граждан более чем в половине субъек-
тов жалованье ниже среднего по рын-
ку, отметили в сервисе HeadHunter. Для 
решения проблемы авторы публикации 
предлагают увеличивать долю высоко-
технологичного производства и разви-
вать человеческий капитал.

Современная модель бедности 
в России, которая сформировалась 
за последние 30 лет, — это по большей 
части результат недостаточного уров-
ня доходов от занятости. Поэтому мож-
но выделить категорию «рыночной», 
или «новой», бедности, которая харак-
терна для работающего малоимущего 
населения. Распространена ситуация, 
когда люди трудоустроены, но зараба-
тывают настолько мало, что остаются 
за чертой бедности.

Такие выводы приводятся в статье 
«Основные причины и характеристи-

ки бедности работающего населения» 
профессора, заслуженного работни-
ка Минтруда Александра Разумо-
ва и старшего научного сотрудника 
ВНИИ труда Ольги Селивановой.  Ма-
териал опубликован в сентябрьском 
номере журнала «Социально-трудо-
вые исследования».

Авторы дают такое определение 
бедности: это невозможность полу-
чать зарплату, которая обеспечила 
бы прожиточный минимум каждо-
го члена семьи работника. Эксперты 
считают, что в основе «рыночной» не-
хватки денег лежат высокая доля низ-
кооплачиваемых вакансий в регионах 
РФ, недостаточный уровень жалова-
нья, неполные и нестабильные формы 
занятости.

«Рыночная бедность» в первую оче-
редь растёт из-за сложившейся в субъ-
ектах России структуры занятости 
и разницы в оплате труда, отмечает-
ся в статье. Так, наибольшая доля не-
квалифицированных рабочих в со-
ставе малоимущих зарегистрирована 
в Санкт-Петербурге (38%), Камчатском 
крае (28%) и Чукотском АО (32%). Мень-
ше всего — в Калмыкии (1,5%), Ингуше-
тии (1,6%) и Мордовии (0%).

Также есть различия по возраст-
ным категориям. В исследовании 
подчёркивается: среди малоиму-
щей группы населения преобладают 
лица в возрасте от 30 до 39 лет (40%) 
и 40–49 лет (36%). Больше всего таких 
граждан зафиксировано в Севастопо-
ле, Адыгее и Чукотском АО. «Известия» 
направили запрос в эти ре-
гионы.
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Перелётная практика
Власти хотят собирать больше данных об авиапассажирах — зачем это понадобилось

Анастасия Львова

В ласти хотят получать больше дан-
ных о пассажирах при бронирова-

нии авиабилетов. Речь идёт о сборе 
в централизованную базу персо-
нальных данных. Туда хотят вносить 
информацию в том числе о способе 
оплаты билета, багаже, изменениях 
в бронировании и другие сведения. 
Окончательный список категорий та-
ких данных ещё не определён. Какая 
информация и каким госструктурам 
передаётся сейчас и зачем её расши-
рять — в материале «Известий».

Российские власти планиру-
ют расширить перечень данных 
о бронировании авиабилетов, ко-
торые должны передаваться в ав-
томатизированные государствен-
ные системы. Об этом «Известиям» 
рассказал источник на авиарынке, 
знакомый с планами, и подтверди-
ли два собеседника в госструктурах.

Речь идёт об автоматизирован-
ных централизованных базах пер-
сональных данных о пассажирах, 
они входят в состав единой госу-
дарственной информационной си-
стемы обеспечения транспортной 
безопасности. Оператором систе-
мы является подведомственное 
Минтрансу РФ ФГУП «Защитаин-
фотранс».

Сейчас в эту систему переда-
ются ФИО пассажира, дата рожде-
ния, данные документа, по кото-
рому оформлялась бронь, пункты 
отправления и назначения пасса-
жира, дата поездки, пол и граждан-
ство, номер телефона и адрес элек-
тронной почты, сообщили 
источники.

Вместо дислокации
Финляндия и США могут договориться о военных базах к концу года

Евгения Чукалина, Роман Крецул

П ереговоры США и Финляндии по обо-
ронному соглашению, которое по-

зволит размещать там американские 
военные базы, должны завершиться 
к концу года, заявили «Известиям» в по-
сольстве РФ в Хельсинки, добавив, что 
реакция Москвы будет зависеть от содер-
жания документа. При этом Россия остав-
ляет за собой право на ответные меры 
для обеспечения безопасности, подчер-
кнули в дипмиссии. Вместе с тем на фоне 
присоединения республики к НАТО фин-
ские власти начали предлагать создание 
на территории страны и баз альянса. В са-
мом военном блоке не стали исключать 
их появления, отметив в беседе с «Изве-
стиями», что Финляндия полностью ин-

тегрирована в политические и военные 
структуры НАТО.

Прошлый год оказал сильное влия-
ние на сферу международной безопас-
ности. Особенно ощутимый эффект 
на северных границах России. Наш глав-
ный сосед в этом регионе — Финляндия — 
после нескольких десятилетий привер-
женности политике нейтралитета стал 
активно двигаться в сторону НАТО. 
В мае 2022-го страна наряду со Швеци-
ей подала заявку на вступление в Севе-
роатлантический альянс и менее чем 
через год официально стала 31-м госу-
дарством блока.

Однако год назад начался и диалог 
между Хельсинки и Вашингтоном по но-
вому соглашению об оборон-
ном сотрудничестве (DCA). 

«Банкноты в 1000 и 5000 рублей сохранят 
цветовую палитру»
Зампред ЦБ Сергей Белов — о сроках появления новых купюр, обновлении 
банкоматов и невозможности отказа от монет и наличных вообще

Анна Каледина

В октябре Центробанк планирует про-
вести презентацию модернизиро-

ванных банкнот 1000 и 5000 рублей об-
разца 2023 года. Гознак уже активно 
их печатает, и по цвету они не будут от-
личаться от действующих. Об этом в ин-
тервью «Известиям» рассказал замести-
тель председателя ЦБ Сергей Белов. 
По его словам, разработан и концеп-
туальный дизайн модернизированной 

500-рублёвой купюры, выпуск которой 
планируется в следующем году, — в бли-
жайшее время его вынесут на рассмо-
трение совета директоров. Также Сер-
гей Белов сообщил о старте «монетной 
недели», которая впервые пройдёт сра-
зу во всех регионах страны. Граждане 
смогут без комиссии обменять нако-
пившиеся монеты на банкноты — не ис-
ключено, что кому-то достанется и об-
новлённая сторублёвка, доля которой 
в обращении пока невелика.

Сергей Владимирович, год назад 
вы сказали в интервью нашему из-
данию, что ЦБ планирует возобно-
вить печать банкнот в 10 и 5 рублей. 
Много ли их уже в обороте и есть ли 
спрос на эти купюры со стороны тор-
говли?

Уже с конца прошлого года мы на-
чали пополнять оборот банкнота-
ми номиналом 5 и 10 рублей. И сей-
час наращиваем объёмы 
от месяца к месяцу. 

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 25.09.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,1414   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,5536   ДИРХАМ ОАЭ 26,1488   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,4815   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,248   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2018   ДОЛЛАР США 96,0419   ЕВРО 102,2485   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6505 

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

AP
 | 

TA
SS



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Понедельник, 25 сентября 2023

«На поле боя —  
так на поле боя, давайте»
Глава МИД РФ Сергей Лавров призвал мир 
не скатываться в большую войну

Татьяна Байкова, Нью-Йорк

Ч еловечество, как и много раз уже бы-
вало в прошлом, стоит на развилке, 

и главная задача — не допустить скатыва-
ния к большой войне. Об этом с трибуны 
Генассамблеи ООН заявил 23 сентября 
глава МИД РФ Сергей Лавров. Министр 
иностранных дел России не видел вжи-
вую выступления украинского прези-
дента, уделив время «более полезным 
делам». О том, чем удивил генсек ООН 
российского министра и почему США 
не дотягивают до великой державы, — 
в материале «Известий».

В завершающий день своего визита 
в Нью-Йорк Сергей Лавров выступил 
с высокой трибуны Генассамблеи ООН. 
Кстати, сидящий до этого в зале укра-
инский представитель демонстративно 
встал и ушёл в начале речи дипломата.

Основные мысли выступления:
— Именно сейчас появился шанс 

на подлинную демократизацию в ми-
ровых делах — при центральной роли 
ООН. Мировое большинство борется 
за свои национальные интересы и ме-
няет логику доминирования «привык-
ших смотреть свысока» на меньшинства 
в мире. Это не нравится Западу: «Если 
кто-то где-то собирается без нас, дру-
жит без нас или без нашего разрешения, 
то это рассматривается как угроза на-
шему доминированию. Продвижение 
НАТО в АТР — это благо, а расширение 
БРИКС — опасно».

— Запад упорно навязывает украини-
зацию повестки дня международным 
дискуссиям. При этом замалчиваются 
неурегулированные региональные кри-
зисы, длящиеся годами. Сергей Лавров 
напомнил о палестино-израильском 
конфликте, натовской агрессии в Ливии, 
от которой до сих пор не может опра-
виться страна. Министр выразил озабо-
ченность наращиванием военной мощи 
США на Корейском полуострове. Он на-
помнил о недавнем конфликте в Суда-
не и роли Запада в нём — в виде «экспор-
та либерально-демократических догм». 
Ещё один застарелый конфликт — ситу-
ация вокруг Косово, где продолжается 
накачка косоваров натовским оружием.

— Назрела необходимость реформ 
в ведущих международных организаци-
ях, которые уже не отвечают требовани-
ям эпохи. Речь идёт о МВФ и Всемирном 
банке, где Западу необходимо признать 
наконец экономический вес стран гло-
бального Юга. Необходима разблоки-
ровка работы Органа по урегулирова-
нию споров ВТО. Что же касается ООН, 
то здесь необходимо расширение Совета 
Безопасности — за счёт стран Азии, Аф-
рики и Латинской Америки.

Закончил свою речь министр слова-
ми о том, что человечество стоит на раз-
вилке, как когда-то стояло уже много 
раз, и важно не скатиться в большую 
войну. Он напомнил слова генсекрета-
ря ООН Антониу Гутерреша об ответ-
ственности лидеров стран организа-
ции и желании идти на компромиссы 
при формировании общего будуще-
го: «Хороший ответ тем, кто делит мир 
на “демократии” и “автократии” и дик-

тует всем только свои неоколониаль-
ные правила».

Проведя более 30 встреч и выступив 
с трибуны, Сергей Лавров подвёл итоги 
своей поездки на пресс-конференции.

На вопрос CNN российский министр 
в очередной раз посмеялся:

— Что вы тут делаете в ООН, если Рос-
сия в изоляции? — если кратко, так мож-
но обозначить вопрос американского 
канала.

— С каждым годом вопросы CNN всё 
проще и проще, — констатировал Лавров.

«Я не скучал», — заметил дипломат. 
Что же касается изоляции, тут он доба-
вил, что Москва прекрасно осведомле-
на о том, как Вашингтон требует от дру-
гих стран не встречаться с Россией: 
«США — великая страна, но позорно так 
бегать за другими и просить не общать-
ся с нами. Низко».

Отвечая на вопрос «Известий» о том, 
насколько Москва оценивает ангажиро-
ванность Антониу Гутерреша, который 
накануне обвинил Россию в похищении 
детей с Украины, Сергей Лавров заметил, 
что в принципе всё больше и больше во-
просов РФ остаётся без ответа.

— Так получилось, что каждый год 
какие-то новые вопросы, неотвечен-
ные, возникают у нас в отношениях 
с генсекретарём. Год назад в СБ, ког-
да обсуждалось очередное измерение 
украинской проблематики, звучали об-
винения в адрес России в связи с тра-
гедией в Буче, и, поскольку уже про-
шло с тех пор к тому времени полгода, 
я в микрофон сказал, что мы безуспеш-
но пытаемся разобраться в том, что же 
там произошло. И для начала хотим по-
лучить список фамилий тех людей, чьи 
тела были показаны на весь мир и ста-
ли причиной очередного всплеска гнева, 
санкционных списков и так далее. Мне 
никто не может этот ответ дать, — зая-
вил Лавров.

Ещё несколько раз журналисты воз-
вращали министра к выступлению Гу-
терреша. В основном всё касалось укра-
инского конфликта.

На один из вопросов, касающихся 
кризиса, министр прямо заявил: Запад 
«руками и телами» украинцев реально 
воюет с Россией.

Говоря о формуле Зеленского, Сер-
гей Лавров заметил, что Запад считает 
её единственной основой для перего-
воров, а вообще «надо Россию победить 
на поле боя».

— Вот что мы слышим в качестве фак-
тов и делаем выводы о том, что никто 
не хочет всерьёз показать понимание 
происходящего. В том числе те, кто по-
нимает, не очень хотят это делать пу-
блично. И в этих условиях, раз на поле 
боя — так на поле боя, давайте, — поды-
тожил министр.

Новости  

Системный взлом
В войсках появится новый тип разведывательно-штурмовых бригад

Роман Крецул, Алексей Рамм

В российских вооружённых силах бу-
дут сформированы разведыватель-

но-штурмовые бригады. Они предназна-
чены для штурма укреплений и ведения 
разведки в ближайшем тылу против-
ника. Новые воинские части создают-
ся с учётом опыта специальной воен-
ной операции. Бригады войдут в состав 
общевойсковых армий, а также вновь 
сформированных армейских корпусов. 
По словам экспертов, СВО показала не-
обходимость специализированных фор-
мирований для штурмовых действий.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве, в настоя-
щее время принято решение создать 
отдельные разведывательно-штурмо-
вые бригады. Комплектование новых 
соединений уже началось. Новые фор-
мирования войдут в состав общевой-
сковых армий, а также вновь сформи-
рованных армейских корпусов.

Организационно-штатная структу-
ра разведывательно-штурмовых бри-
гад не раскрывается. Но известно, что 
в их составе будут штурмовые отря-
ды, предназначенные для взлома эше-
лонированной обороны противника, 
а также разведывательные подраз-
деления, способные вести разведку 
на тактической глубине. Бригады по-
лучат свои танки, лёгкую бронетехни-
ку, артиллерию, а также широкую но-
менклатуру беспилотников. Личный 
состав штурмовых отрядов будет об-
учен вести бой в замкнутых простран-
ствах — окопах, зданиях, дотах и дзо-
тах, и по своим навыкам они не будут 
уступать бойцам спецназа.

С необходимостью преодолевать 
заранее подготовленные оборони-
тельные позиции российские войска 
столкнулись с первых дней специаль-
ной военной операции. В частности, 
в Донбассе украинские формирова-
ния строили долговременные укре-

пления более восьми лет. Пришлось 
адаптироваться уже в ходе боевых 
действий. С учётом полученного опы-
та довольно быстро на тактическом 
уровне произошли серьёзные изме-
нения. В частях и соединениях были 
созданы штурмовые отряды развед-
ки и манёвра — для взлома обороны 
противника как в укреплённых рай-
онах, так и в городских условиях. Те-
перь этот опыт решено масштабиро-
вать и развивать.

— Военная операция показала необ-
ходимость иметь специализированные 
подразделения для штурма укрепрай-
онов, — рассказал «Известиям» пред-
седатель Союза десантников России 
полковник Валерий Юрьев. — На на-
чальном этапе было немало проблем 
из-за того, что разведчиков исполь-
зовали не по назначению, а в качестве 
штурмовиков. Из-за этого было поте-
ряно немало высококлассных специ-
алистов. Отдельные штурмовые под-

разделения и соединения необходимы. 
Их специфика в том, что они должны 
быть оснащены самыми разными огне-
выми средствами — миномётами, пу-
лемётами, артиллерией крупного ка-
либра.

По сути дела, разведчики сегодня 
выполняют задачи штурмовых под-
разделений, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Виктор Мурахов-
ский.

— В разведку, как правило, идут 
люди мотивированные и нацеленные 
на результат, — отметил он. — Но штаты 
современных разведывательных под-
разделений не позволяют превратить 
успех разведчика в штурм. Разведыва-
тельно-штурмовые подразделения как 
раз и предназначены для мгновенного 
использования результатов разведки 
в штурмовых действиях. В войсках уже 
есть такой опыт, но эти подразделения 
созданы вне штата. Сейчас опыт есть, 
и его надо распространять.

Найдутся все
В РФ создают международный трибунал по преступлениям Киева

Семён Бойков

У краинский национализм с прихо-
дом Владимира Зеленского мути-

ровал в откровенный нацизм и русо-
фобию. Об этом заявил «Известиям» 
посол по особым поручениям МИД РФ 
по преступлениям киевского режима Ро-
дион Мирошник. По его словам, в Рос-
сии активно обсуждается идея создания 
международного трибунала по Украи-
не — на сегодняшний день остаётся вы-
работать его общую формулу. Пред-
ставители общественных организаций 
подчёркивают: в соседней стране за по-
следние годы резко участились слу-
чаи дискриминации нацменьшинств, 
причём не только этнических русских, 
но также венгров и евреев. О корнях 
украинского национализма и причинах 
его расцвета при нынешней власти в Ки-
еве — в материале «Известий».

Многие ожидали, что после прихода 
к власти Владимира Зеленского в 2019-м 
положение нацменьшинств на Украи-
не начнёт улучшаться. Однако этого 

не произошло. При новом президенте 
уровень национализма в стране, напро-
тив, значительно вырос, отметил в бе-
седе с «Известиями» Родион Мирошник.

— Появилось очень много нациз-
ма в полном его понимании — с пре-
восходством титульной нации, уни-
жением и расчеловечиванием всех 
остальных, — говорит посол по осо-
бым поручениям МИД России по пре-
ступлениям киевского режима.

На этом фоне рано или поздно будет 
учреждён международный трибунал 
по военным преступлениям на Укра-
ине, уверен он.

— Трибунал обязательно будет, и вла-
сти украинского режима обязательно 

понесут за всё ответственность — как 
командиры, которые отдают преступ-
ные приказы, так и исполнители этих 
приказов. Вопрос в том, в какой имен-

но юридической форме это будет реа-
лизовано, — пояснил «Известиям» Ми-
рошник. — Но у меня нет сомнений, что 
это будет именно трибунал и что реа-
лизован будет принцип неотвратимо-
сти наказания. Эта тема сейчас очень 
активно обсуждается во многих струк-
турах — и на уровне парламента, и в экс-
пертных кругах. Как только будет выра-
ботана общая формула его проведения, 
инициатива будет реализована.

Российская сторона регулярно ука-
зывает на преступления Киева против 

русскоязычного населения, прожива-
ющего в Донбассе. Так, в минувшем мае 
глава Следственного комитета Алек-
сандр Бастрыкин сообщал: с 2014 года 
возбуждено более 2,9 тыс. уголовных 
дел в отношении 716 лиц. В рамках об-
щего уголовного дела о применении 
Киевом запрещённых средств и мето-
дов войны объединено более 1,2 тыс. 
дел. В них входят в том числе обстре-
лы гражданских объектов из систем 
залпового огня и тяжёлого вооруже-
ния, а также ракетных комплексов 
«Точка-У».

Примечательно, что украинская 
власть выступает против русских 
не только на поле боя, но и внутри стра-
ны. Например, 21 сентября Верховная 
рада одобрила новую версию закона 
о нацменьшинствах, согласно которо-
му им разрешается использовать род-
ной язык на публичных мероприятиях 
и для распространения рекламы. Од-
нако на русских новые нормы распро-
страняться не будут — по украинскому 
закону они не считаются коренным на-

Дмитрий Астрахань

Н а донецком направлении склады-
вается напряжённая ситуация. Уже 

две недели подряд украинские боеви-
ки непрерывно пытаются штурмовать 
российские позиции. В сражения идут 
пехотные штурмовые группы, броне-
техника и боевые машины. Отряды ВФУ 
активно поддерживает артиллерия, ко-
торая применяет кассетные боеприпа-
сы. Но, несмотря на такой набор, рос-
сийские бойцы уверенно отражают все 
атаки врага и наносят ему болезненные 
потери. «Известия» побывали в посёл-
ке Спартак, где сейчас сложился один 
из самых напряжённых участков фронта.

— Стрелковые бои идут каждый день, 
обстреливают из всего, чего только 
можно. В том числе и с использовани-
ем кассетных боеприпасов, — расска-
зывает Курсант, молодой боец из Кали-
нинграда, который встретил на фронте 
свой 22-й день рождения.

Украинские войска не оставляют 
попыток вести наступление на посёлок 
Опытное, который находится на севере 
Донецка. Если посёлок попадёт к ним 
в руки, враг снова сможет выйти вплот-
ную к донецкому аэропорту и посёлку 
Спартак. Эти две точки — ключевые для 
безопасности столицы Донецкой на-
родной республики. Если украинские 
боевики вернут их под свой контроль — 
они смогут пробиться уже в сам До-
нецк. Поэтому ещё осенью и зимой 
прошлого года враг на этом направле-
нии был отброшен. Но и сейчас атаки 
украинских боевиков не имеют успеха. 
Бойцы 1-го Донецкого корпуса ВС РФ 
удерживают все позиции под городом.

На бруствере установлен крупнока-
либерный пулемёт ДШК 1943 года выпу-

ска и прошедший модернизацию в 1946-м. 
Оружие почти в четыре раза старше, чем 
его пользователь. Тяжёлый ствол с мас-
сивными рёбрами охлаждения для дол-
гой стрельбы и широкий дульный тор-
моз-компенсатор с первого взгляда 
выдают изделие другой эпохи. Вместо 
«родного» зенитного станка — сварная 
рама и сошки для стрельбы из окопа.

Это один из тех видов историческо-
го оружия, который любят на фронте, 
да и почти во всех странах мира, веду-
щих боевые действия. Пулемёты ДШК 
участвовали практически во всех кон-
фликтах после Второй мировой войны, 
став одним из самых массовых образ-
цов в своём классе.

Изначально пулемёт разрабатыва-
ли как зенитный, поэтому «машинка» 
получилась точной и надёжной, хотя 
и тяжелее современных аналогов. Кур-
сант должен на своей точке встречать 
стрельбой лёгкую бронетехнику про-
тивника, если она прорвётся на дистан-
цию прямого огня. Вторая его задача — 
отсекать пехоту на дальней дистанции.

— В последнее время у противни-
ка более пассивный характер дей-
ствий. Они стараются уничтожить 
максимальное число нашей живой 
силы. Потом ведут разведку боем пе-
шими группами и пытаются зайти, 
но мы им не даём, — объясняет Кур-
сант сложившуюся обстановку.

На позиции, где устанавливается 
пулемёт, опытный ветеран Сарань объ-
ясняет Курсанту, как обжиться.

В зоне СВО Курсант меньше года, 
но уже участвовал и в штурмах, и в обо-
ронительных боях и умеет пользовать-
ся практически всем распространён-
ным пехотным оружием — вплоть 
до 82-мм миномёта.

— С армией у меня связана почти 
вся жизнь. Я учился в военной акаде-
мии, не окончил. Поработал в полиции, 
а с января нахожусь в зоне СВО, — рас-
сказывает Курсант.

Сразу под ДШК укрытие — «лисья 
нора» с бетонным перекрытием. Там же 
вода и дополнительные боеприпасы.

На противоположной стороне 
в укрытие превращён старый кол-
лектор. Он тоже позволяет надёжно 
укрыться от артиллерии. Такая мера 
предосторожности сейчас не лишняя. 
Наступление украинских боевиков ак-
тивно поддерживает артиллерия. С на-
чала осени, как отмечают бойцы 1-го 
армейского корпуса, ВФУ практически 
повсеместно используют кассетные 
боеприпасы. Причём целью становит-
ся не бронетехника, а именно личный 
состав 1-го АК — расчёты пулемётов, 

ПТУР, автоматических и станковых 
гранатомётов, а также пушек 
и гаубиц.

В такой кассетной охоте вооружён-
ным формированиям Украины актив-
но помогают дроны. При малейшем по-
дозрении ВФУ пытаются обработать 
участок местности кассетными бое-
припасами. Но и российская артил-
лерия не даёт врагу спуска. И в ответ 
на украинские залпы тут же открыва-
ется контрбатарейный огонь.

В постоянных атаках на Опытное 
противник несёт крупные потери. Пер-
вые попытки штурмов проходили с ак-
тивным использованием бронетехни-
ки, но после их провала враг перешёл 
к действиям пеших групп, а броне-
технику использует только на боль-
ших дистанциях в качестве огневой 
поддержки. Но если потери в технике 
украинцев таким образом уменьши-
лись, то в живой силе только выросли.

В окопах ходит мнение, что враг уже 
не рассчитывает на серьёзные резуль-
таты в наступлении, а только тянет 
время. Максимум стараясь улучшить 
положение на отдельных позициях пе-
ред переходом в оборону.

Но даже такие накаты требуют 
от украинских войск накопления сил 
в прифронтовых районах. А там они 
становятся жертвами бомбовых уда-
ров российской авиации. От 500-кило-
граммовых фугасных бомб, которыми 
активно работают самолёты Воздуш-
но-космических сил России, плохо по-
могают даже бетонные укрепления ав-
деевских промышленных зон.
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« С 2014 ГОДА СЛЕДСТВЕННЫМ КОМИТЕТОМ РФ ВОЗБУЖ-
ДЕНО БОЛЕЕ 2,9 ТЫС. УГОЛОВНЫХ ДЕЛ. В РАМКАХ ОБЩЕГО 
УГОЛОВНОГО ДЕЛА О ПРИМЕНЕНИИ КИЕВОМ ЗАПРЕЩЁН-

НЫХ СРЕДСТВ И МЕТОДОВ ВОЙНЫ ОБЪЕДИНЕНО БОЛЕЕ 1,2 ТЫС. ДЕЛ

Вучич исключил признание  
независимости Косово

С ербия никогда не признает независимость Косово, несмотря на любое 
давление. Об этом 24 сентября в ходе пресс-конференции заявил серб-

ский президент Александр Вучич.
Он указал, что в ходе операции косовской полиции были убиты три сер-

ба, двое — из снайперского оружия. Ещё двое тяжело ранены.
По данным МВД Косово, 24 сентября около 2.40 по местному времени 

на мосту близ села Баньска два грузовика без номеров блокировали въезд. 
Полицейские, которые были туда направлены, подверглись нападению 
с применением ручных гранат и гранатомётов. В результате перестрелки 
двое сотрудников получили пулевые ранения и были доставлены в боль-
ницу в Южной Косовска-Митровице, один из них скончался.

Позднее уже утром этого дня сербский портал RTS сообщил, что неиз-
вестные вооружённые люди проникли в Баньский монастырь Сербской 
православной церкви, находящийся недалеко от Звечана и Косовска-Ми-
тровицы в Северном Косово.

Вооружённые люди въехали на территорию обители на бронетехнике 
и разрушили запертые ворота монастыря. В целях безопасности послуш-
ники заперлись в храме монастыря. Полиция ликвидировала трёх нападав-
ших в районе Баньска.

Днём 24 сентября контингент НАТО в Косово заявил о готовности при-
нять участие в операции косовской полиции на севере края.

Первые попытки штур-
мов проходили с актив-
ным использованием 
бронетехники, но после 
их провала враг пере-
шёл к действиям пеших 
групп. И если потери 
в технике украинцев 
таким образом умень-
шились, то в живой 
силе только выросли

«У противника  
всё более пассивный 
характер действий»
На севере Донецка идут тяжёлые бои — ВС России отражают  
попытки ВСУ штурмовать посёлки Опытное и Спартак

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Вместо дислокации
A Как сообщили финские 

власти, к концу августа 
2023-го стороны успели провести 
три раунда переговоров.

«США — одни из важнейших со-
юзников Финляндии, и цель пра-
вительства, согласно програм-
ме,  — завершить переговоры 
по соглашению, — говорится на сай-
те МИДа республики. — Соглашение 
укрепит безопасность Финляндии 
и будет способствовать выполне-
нию обязательств Финляндии как 
члена НАТО».

В мае представитель финского 
внешнеполитического ведомства 
Микаэль Антелл, участвовавший 
в переговорах, рассказал: DCA в том 
числе позволит развёртывать войска, 
разрешит их пребывание в стране, 
а также предварительное хранение 
военного оборудования.

Однако конкретные параметры 
будущего оборонного соглашения 
между Финляндией и Соединён-
ными Штатами пока ещё остаются 
предметом переговоров, отмети-
ли в российской дипмиссии в Хель-
синки.

— По финским оценкам, они за-
вершатся к концу года, — рассказали 
«Известиям» в посольстве. — Россий-
ская реакция будет зависеть от со-
держания документа. РФ оставля-
ет за собой право на ответные меры 
для обеспечения собственной без-
опасности на основе своих нацио-
нальных интересов.

Как подчеркнул аналитик Ин-
ститута международных исследо-
ваний МГИМО Никита Липунов, по-
явление американских военных баз 
на финской территории — законо-
мерный этап политики США по укре-
плению оборонных связей со стра-
нами Северной Европы. Конечная 
цель, которую здесь преследует Ва-
шингтон: максимальное сдержива-
ние России без вступления в прямое 
столкновение, через демонстрацию 
силы.

— Политики в Финляндии, как 
и в других странах Северной Европы, 
охотно идут на такое сближение, по-
скольку воспринимают Россию как 
угрозу и убеждены, что оборонный 
альянс с США усилит их безопас-
ность. Этим же продиктована пол-
ная евроатлантическая переориен-

тация финских элит за последние 
годы, — пояснил он.

По словам эксперта, на данный 
момент открытым остаётся вопрос, 
будут ли подобные базы постоян-
ными или нет. При этом наиболее 
вероятный сценарий, как считает 
аналитик МГИМО, — норвежский. 
Он подразумевает, что американ-
ские вооружённые силы получат 
расширенный доступ к определён-
ным военным объектам и будут раз-
мещать там контингент и технику 
«на ротационной основе», а это бо-
лее гибкая и обтекаемая формули-
ровка.

Впрочем, судя по тому, как идёт 
процесс интеграции Финляндии 
в НАТО, нельзя исключать, что аме-
риканская база на территории 31-й 
страны альянса появится довольно 
быстро, спрогнозировал военный 
эксперт Андрей Фролов.

— Со стороны финнов точно ни-
каких проблем не будет, а для аме-
риканцев единственным сдержи-
вающим фактором может быть 
финансовый. Это точно не будет 
какая-то политическая история, ско-
рее экономическая. С учётом того 
что у них и так много баз по всему 
миру, а это стоит немалых денег, — 
заявил он «Известиям». — У них есть 
база в Прибалтике, и какой-то воен-
ной необходимости создавать ещё 
одну в 100 км от существующей, 
я думаю, нет. В конечном счёте всё 
на 100% зависит от решения амери-
канцев.

Несмотря на то что Финляндия 
официально присоединилась к Се-
вероатлантическому альянсу лишь 
этой весной, власти на местах начали 
предлагать свои территории для раз-
мещения баз НАТО ещё в 2022-м. Так, 
в июле прошлого года Киммо Ярва, 
мэр города Лаппеэнранта в Южной 
Карелии (у границ с РФ), предложил 
использовать аэропорт для этих це-
лей.

— Он точно доступен, если воору-
жённые силы захотят, — заявил он.

В 2023-м голос подал Веса Ранта-
ла — мэр Каухавы, города в 400 км 
от России. По его словам, там самая 
длинная взлётно-посадочная поло-
са в регионе, а также «очень сильное 
желание защищать страну». Градо-
начальник добавил: в Каухаве на-
ходится единственный военный 
аэродром в Финляндии, к тому же 
он расположен близко к Балтийско-
му морю.

В самом Североатлантическом 
альянсе не стали исключать возмож-
ность появления своей базы в Фин-
ляндии.

— Будучи членом НАТО, Фин-
ляндия полностью интегрирована 
в политические и военные структу-
ры Североатлантического альянса 
и продолжает вносить значительный 
вклад в ежедневные усилия нашей 
организации по защите миллиар-
да человек, проживающего в евро-
атлантическом регионе, — заявил 
«Известиям» официальный пред-
ставитель НАТО, комментируя пер-
спективы появления баз альянса 
в Финляндии.

По словам Никиты Липунова, 
в среднесрочной перспективе в Фин-
ляндии может появиться ограни-
ченный контингент альянса по про-
грамме «Передовое расширенное 
присутствие» (EFP) под командова-
нием США.

— Расширение американского во-
енного присутствия в соседней Фин-
ляндии создаст угрозы безопас-
ности России и крайне негативно 
скажется на двусторонних отноше-
ниях стран, до минимума сократив 
возможности для будущего диалога. 
Москва будет вынуждена реагиро-
вать на них и усилит боеготовность 
войск на северо-западе, — предполо-
жил аналитик МГИМО.

Когда Хельсинки собирался всту-
пать в альянс, правительство заве-
ряло, что на территории страны 
не будет ни баз НАТО, ни баз США, 
напомнил военный эксперт Алек-
сей Леонков. При этом Финляндии 
есть что предложить: республика 
из-за своих географических осо-
бенностей обладает разветвлённой 
аэродромной сетью, которая может 
быть использована для создания аэ-
родромов передового базирования.

— Там можно разместить ударную 
авиацию для якобы сдерживания, 
но понятно, что в случае конфлик-
та они могут участвовать в первом 
ударе по России. На нашей сторо-
не у границы с Финляндией боль-
шого количества воинский частей 
не было — из-за того, что и СССР и РФ 
считали соседнюю страну нейтраль-
ной, — пояснил он.

На этом фоне российские вла-
сти приняли решение создать 12 но-
вых воинских частей на западном 
направлении. По словам эксперта, 
в их числе — базы ПВО и ВКС. Поми-
мо зенитных ракетных комплексов 
там могут разместить радиолокаци-
онные станции, тактическую авиа-
цию, истребители, которые будут 
заниматься перехватом ракет и са-
молётов. Наверняка будет усилена 
и сухопутная составляющая, а так-
же пересмотрены места базирова-
ния кораблей ВМФ и его численность, 
полагает Алексей Леонков.

— Граница с НАТО увеличи-
лась, её надо перекрыть. Понят-
но, что теперь у нас появятся и по-
гранподразделения, которые будут 
её контролировать, защищать 
от проникновения диверсионных 
и разведывательных групп. Это це-
лый цикл мероприятий. Минобо-
роны уже строит городки, военные 
базы. Мы иллюзий не имеем, — под-
черкнул эксперт.

Помимо этого вокруг Санкт-
Петербурга могут создать зону 
с мощной эшелонированной ПВО. 
Подлётное время ракеты с финской 
базы до города будет очень корот-
ким. В случае размещения ударных 
самолётов и ракет в Финляндии Рос-
сия будет считать этот шаг прямой, 
экзистенциальной угрозой суще-
ствованию страны, заключил Ле-
онков.

 Новости

Вынужденные SMERы
Что может потерять Украина после выборов в Словакии

Наталия Портякова

П редстоящие 30 сентября парламент-
ские выборы в Словакии могут за-

метно ослабить западную поддержку 
Украины. Согласно опросам, фаворит 
голосования — партия SMER во главе 
с экс-премьером Робертом Фицо, неод-
нократно выступавшим против оказа-
ния Братиславой (ныне одна из самых 
активных сторонниц Киева) военной по-
мощи Украине. Подробнее о том, поче-
му такая позиция оказалась близка не-
малому числу словаков и стоит ли при 
этом относить Фицо к пророссийским 
и антиевропейским политикам, — в ма-
териале «Известий».

За последние четыре года в Слова-
кии сменились четыре премьер-мини-
стра. Приходившие на смену друг дру-
гу коалиции спорили из-за мер борьбы 
с COVID-19, инфляции или энергети-
ческого кризиса. Но в одном они были 
едины: Братислава всячески поддер-
живала Украину.

По ряду исследований, в пересчёте 
на душу населения Словакия оказа-
лась одной из самых щедрых сторон-
ниц Киева. Она же стала первой стра-
ной НАТО, отправившей украинцам 
истребители — 13 «МиГов» советской 
эпохи. Впрочем, помощь была небес-
корыстной — в качестве компенсации 
Братиславе были обещаны €200 млн 
от Евросоюза и некие неназванные во-
оружения от США на $745 млн, сооб-
щал в конце весны тогдашний министр 
обороны Ярослав Надь.

В ближайшее время такой подход 
может измениться на 180 градусов. 
30 сентября страну ждут парламент-
ские выборы, фаворит которых лидер 
партии SMER Роберт Фицо, стоявший 
во главе словацкого правительства 
в 2006–2010-х, а затем и в 2012–2018 го-
дах, уже не раз открыто обещал пре-

кратить любую поддержку Киева 
в случае своей победы.

«Никакое количество западного 
оружия, поступающего на Украину, 
не изменит хода [конфликта]», и с Рос-
сией следует заключить «компро-
миссное мирное соглашение», заявил 
он на днях в интервью агентству AP.

В прошлом господин Фицо неод-
нократно ставил под сомнение поли-
тику антироссийских санкций и вы-
ступал за то, чтобы Словакия как член 
НАТО непременно заблокировала при-
ём Украины в Североатлантический 
альянс.

По данным большинства опросов, 
несколько последних месяцев партия 
SMER уверенно лидирует в рейтингах, 
причём ближе к выборам они демон-
стрируют рост. Согласно опросу, обна-
родованному в конце прошлой недели 
порталом pravda.sk, рейтинг этой лево-
центристской силы достигает 20,3%. 
Ближайший конкурент — социал-ли-
беральная и проевропейская партия 
«Прогрессивная Словакия» — находит 
поддержку у 17,2% словаков. Замыка-
ющая тройку лидеров партия «Голос», 
созданная ещё одним экс-премьером 
и бывшим членом SMER Петером Пел-
легрини, котируется на уровне 13,1%. 
При этом сам Пеллегрини, от которого 
во многом зависит поствыборный рас-
клад, пока воздержался даже от намё-
ков, на чью сторону он склонен перей-
ти при формировании коалиции после 
сентябрьского голосования.
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В Карабах доставили гумпомощь 
и вывезли раненых 

В ласти Азербайджана создали в рамках правительства специальную 
группу для решения вопросов, связанных с вхождением Нагорно-

го Карабаха в состав Азербайджана, сообщил в минувшие выходные 
советник азербайджанского президента по внешней политике Хик-
мет Гаджиев изданию Politico. 

  По его словам, гарантия доступа гуманитарной помощи ещё раз 
свидетельствует о «добрых намерениях и серьёзности правитель-
ства Азербайджана удовлетворить нужды и потребности жителей, 
а также обеспечить безопасный и достойный процесс реинтегра-
ции».

  В конце минувшей недели по Лачинской дороге в Карабах, много-
месячная блокада которого, по сути, привела к гуманитарной ката-
строфе, было доставлено 70 т продовольственной помощи — муки, 
соли, дрожжей и подсолнечного масла. Об этом рассказали в Меж-
дународном комитете Красного Креста, чья команда также органи-
зует эвакуацию из региона людей, получивших ранения во время 
боевых действий. 

  Как сообщил 24 сентября минздрав Армении, в общей сложности 
из Нагорного Карабаха в республику перевезли 23 раненых, нахо-
дящихся в тяжёлом и крайне тяжёлом состоянии.

  Одновременно с этим начальник пресс-службы министерства 
обороны Азербайджана Анар Эйвазов сообщил: вооружённые 
силы страны приступили к приёму оружия и боеприпасов в тес-
ном сотрудничестве с российским миротворческим контингентом. 
А в МВД Азербайджана, в свою очередь, пообещали, что разору-
жённым армянским военным будет обеспечена возможность выез-
да из Карабаха в Армению. При этом, как известно, премьер Арме-
нии Никол Пашинян не раз говорил, что с августа 2021 года никакой 
армянской армии в Нагорном Карабахе нет.

  19 сентября Баку начал локальную «антитеррористическую опе-
рацию» в непризнанной Нагорно-Карабахской республике. На сле-
дующий день при посредничестве российского миротворческо-
го контингента стороны достигли соглашения о прекращении огня. 
А уже 21 сентября представители Азербайджана и армяне Караба-
ха провели первую встречу, посвящённую вопросам интеграции 
местного населения, которая ожидаемо не привела к каким-то про-
рывам. Тем временем в Армении продолжились протесты с требо-
ванием отправить в отставку премьер-министра Никола Пашиняна 
из-за ситуации вокруг Карабаха.

Дмитрий Астрахань | «Известия»

родом, а значит, права нацменьшинств 
им не полагаются.

Впрочем, под каток украинского на-
ционализма попадают не только этни-
ческие русские. На западе этой страны, 
в Закарпатье, компактно проживают 
примерно 130 тыс. этнических вен-
гров — официальный Будапешт не раз 
критиковал принятый в 2017 году за-
кон об образовании, лишающий нац-
меньшинства права учиться на родном 
языке. В минувшем сентябре прези-
дент Венгрии Каталин Новак в очеред-
ной раз призвала Киев соблюдать пра-
ва закарпатских венгров.

Долгие годы некомфортно чувству-
ют себя на Украине и евреи. Хотя в вер-
хушке киевской власти немало пред-
ставителей этой национальности (тот 
же Зеленский), уровня бытового анти-
семитизма это никак не снижает, сооб-
щил «Известиям» глава медиагруппы 
«Первый еврейский» Давид Мордехаев. 
В стране продолжаются осквернения 
культовых и мемориальных объектов, 
а противоправные действия национа-
листических группировок в отноше-
нии евреев часто остаются безнака-
занными.

— С 2014 по 2022 год постоянно фик-
сировались различные антисемит-

ские инциденты. Где-то демонстри-
ровали свастику в торговом центре, 
где-то из еврейских надгробий дела-
ли плитку для мостовой, — рассказы-
вает Мордехаев. — При этом власти 
Украины пытаются демонстрировать 
толерантность — там есть еврейские 
организации и евреи у власти. Поэто-
му случаи дискриминации пытаются 
замалчивать.

Ситуация с нацменьшинствами 
на территории Украины действитель-
но остаётся напряжённой, подтвердил 
и заместитель руководителя Феде-
рального агентства по делам нацио-
нальностей Станислав Бедкин.

— Выделение так называемых корен-
ных народов привело к фактической 
дискриминации по национальному 
признаку. Продолжаются национали-
стические выходки и в отношении цы-
ган, — сообщил он.

« ФИНЛЯН-
ДИИ ЕСТЬ ЧТО 
ПРЕДЛОЖИТЬ 

НАТО: РЕСПУБЛИКА ОБ-
ЛАДАЕТ РАЗВЕТВЛЁН-
НОЙ АЭРОДРОМНОЙ СЕ-
ТЬЮ, КОТОРАЯ МОЖЕТ 
БЫТЬ ИСПОЛЬЗОВАНА 
ДЛЯ СОЗДАНИЯ АЭРО-
ДРОМОВ ПЕРЕДОВОГО 
БАЗИРОВАНИЯ

Как сообщали «Известия», полу-
ченный в ходе специальной военной 
операции опыт послужил изменению 
не только облика войск, но и основопо-
лагающих документов — боевых уста-
вов. Военное ведомство создало спе-
циальную комиссию, которая должна 
вносить изменения в уставы и в настав-
ления по боевой работе родов войск 
и видов вооружённых сил.

В ходе СВО на Украине боевые дей-
ствия принципиально отличаются 
от тех, которые вела советская и рос-
сийская армия в последние десяти-
летия. Российским войскам проти-
востоит многочисленная регулярная 
армия, располагающая всеми вида-
ми конвенционального вооружения, 
а линия боевого соприкосновения 
растянулась примерно на тысячу ки-
лометров.

В феврале этого года президент РФ 
Владимир Путин заявил, что в осно-
ву шагов по укреплению российской 
армии и флота необходимо положить 
реальный боевой опыт, полученный 
в ходе СВО на Украине. По его сло-
вам, офицеры и сержанты, проявив-
шие себя грамотными, современными 

и решительными командирами, будут 
в приоритетном порядке выдвигаться 
на вышестоящие должности, направ-
ляться в военные вузы, академии, слу-
жить мощным кадровым резервом для 
вооружённых сил, будут востребова-
ны на гражданке, в органах власти всех 
уровней.

В Советской армии, которой на-
следуют ВС РФ, специализированных 
штурмовых формирований практи-
чески не было. Тогдашняя доктрина 
предполагала, что мотострелковые 
и танковые силы будут взламывать 
оборону противника на широком 
фронте. В ходе локальных конфлик-
тов последних десятилетий россий-
ские войска регулярно сталкивались 
с необходимостью штурмовать укре-
плённые позиции противника. 
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Светится и греется
«Известия» протестировали новый iPhone 15 Pro 

Валерий Кодачигов

В РФ начинаются продажи нового 
флагмана Apple iPhone 15. Его Pro-

модификацию удалось протестировать 
корреспондентам «Известий». Флагман 
превосходит по характеристикам пре-
дыдущие модели, но не настолько, что-
бы покупать почти за 170 тыс. рублей этот 
аппарат на замену iPhone 13 Pro и 14 Pro. 
Гаджет легче, чем его предшественники 
2021 и 2022 годов, титановый корпус бо-
лее эргономичен, и для аппарата, в от-
личие от старых iPhone, не нужен доро-
гостоящий чехол. Пользователям может 
понравиться «кнопка действия», при-
шедшая на смену переключателю зву-
ка, а также новый интерфейс зарядки 
и подключения к компьютерам USB-C.

В этом году iPhone 15 пришёл в Рос-
сию практически одновременно со всем 
миром. Более того, у российских ритей-
леров аппараты появились даже рань-
ше, чем у продавцов в других странах. 
МТС, к примеру, завезла в свои мага-
зины смартфон 21 сентября — на день 
раньше начала официальных мировых 
продаж, а в выходные компания уже вы-
давала оплаченные заранее предзака-
зы. iPhone 15 Pro с памятью 256 Гб из по-
лученной МТС партии протестировали 
«Известия».

Да, он лёгкий! Таково первое впечат-
ление при извлечении нового аппара-
та из коробки. При тактильном сравне-
нии с предшественником iPhone 14 Pro 
эта разница заметна не сильно, но 13 Pro, 
последняя официально поставляемая 
в РФ модель iPhone 2021 года, кажется 
весьма увесистой. Да, речь идёт о де-
сятках граммов, но всё же в руках ап-
парат ощущается по-новому. И не толь-
ко из-за веса.

Держать устройство в титановом 
корпусе стало комфортнее, он лучше 
сидит в руке и не пытается выскольз-
нуть, как некоторые предыдущие мо-
дели iPhone. И это ощутимое преиму-
щество: фирменные чехлы на iPhone 
в свете параллельного импорта доро-
ги, а носить нефирменный с «железкой» 
почти за 170 тыс. рублей как-то несолид-
но. iPhone 15 Pro в титановом корпусе 
в принципе можно носить и без чехла. 

«Яблочные» аппараты старых моделей 
без внешней защиты истрёпывались 
довольно быстро, с чехлами экстерье-
ра хватало на пару лет. Сколько сохра-
нит товарный вид аппарат в титановом 
корпусе — посмотрим.

И ещё. По первым отзывам зарубеж-
ных пользователей, титановый корпус 
довольно маркий, он быстро загрязня-
ется отпечатками пальцев. Корреспон-
дент «Известий» такого не заметил.

В 15 Pro стоит новый процессор A17 
Pro. Судя по первому опыту использо-
вания, новый iPhone от этого никаких 
сверхспособностей не приобрёл. Каж-
дый раз, представляя новый «яблочный» 
смартфон на осенней презентации, Apple 
обещает, что он будет быстрее, силь-
нее и производительнее предыдущего. 
Но многие пользователи, для которых 
важны банковские приложения, мес-
сенджеры, заметки, видеосвязь и про-
чее, ну или во всяком случае не гейме-
ры, эту разницу зачастую не замечают.

Не играл на iPhone 15 Pro и корре-
спондент «Известий», но по субъектив-
ным ощущениям аппарат всё-таки бы-
стрее iPhone 14 Pro. В частности, потому 
что полностью перенести данные со ста-
рого аппарата на iPhone 15 Pro и сделать 
его абсолютно готовым к работе уда-
лось менее чем за 15 минут — на прошло-
годнем флагмане это делалось гораз-
до дольше.

В этом году впервые за полтора де-
сятилетия Apple отказалась от выклю-
чателя звука на правом боку iPhone. 
В 15-м аппарате там теперь находится 
«кнопка действия». По умолчанию она 
будет выключать звук при вызовах так 
же, как это раньше делал выключатель. 
Но теперь на эту кнопку можно выве-
сти и другие опции, например быстрое 
включение камеры, фонарика, дикто-
фона, режима «не беспокоить» и прочее. 
Выбрать эту функцию iPhone предла-
гает сразу при первом включении и ак-
тивации, менять функционал кнопки 
можно в настройках. Это удобно. Если 
вы, к примеру, не пользуетесь переклю-
чателем звука, но зато вам часто прихо-
дится пользоваться камерой, такая оп-
ция очень выручает.

Правда, кнопка срабатывает 
не сразу, как старый переключатель, 
а с небольшой задержкой. В некоторых 
случаях (например, если вы хотите вос-
пользоваться камерой) её придётся на-
жать дважды.

«Банкноты в 1000 и 5000 рублей сохранят 
цветовую палитру»
A Конечно, пока монеты про-

дол жа ют вы п ускаться 
в большем объёме, но разница между 
банкнотной и монетной эмиссией со-
кратится в ближайшее время.

Если говорить о региональном рас-
пределении, то мы начали с наших 
южных территорий, Урала и Сибири. 
Но потребность есть везде, поэтому 
постепенно во всех регионах в обра-
щении будет появляться больше но-
вых старых банкнот.

Как правило, банкноты низкого 
номинала вращаются в торгово-сер-
висных предприятиях. Это объясни-
мо, поскольку они удобны, в том чис-
ле в обработке, и намного легче монет. 
Кстати, крупные торговые сети с одо-
брением восприняли возвращение бу-
мажных 5 и 10 рублей.

Сохраняются ли планы по модифика-
ции 10-рублёвой купюры и не появи-
лись ли такие по пяти рублям?

Хочу напомнить, что до конца 
2025 года мы планируем завершить по-
этапную модернизацию банкнот ещё 
пяти номиналов – 5000, 1000, 500, 50 
и 10 рублей. Выпуск обновлённой деся-
тирублёвки намечен на 2025 год. Планы 
эти сохраняются. Как мы и анонсиро-
вали, она будет посвящена Сибирско-
му федеральному округу. На лицевой 
стороне будут размещены достопри-
мечательности Новосибирска. Так-
же в 2025-м мы планируем выпустить 
новую 50-рублёвую купюру, которая 
посвящена Северо-Западному фе-
деральному округу и городу Санкт-
Петербургу.

Что касается модернизации пятиру-
блёвой банкноты, пока таких планов 
нет. Сначала посмотрим на их востре-
бованность, а потом уже будем прини-
мать решение. Тем более в стратегию 
развития наличного денежного обра-
щения до 2025 года мы не закладыва-
ли обновление пятирублёвой купюры.

Обновлённая сторублёвая купюра была 
представлена почти год назад, но пока 
её не видно. С чем это связано? Какая 
доля в обращении приходится на мо-
дифицированные сторублёвки?

Новые банкноты номиналом 
100 рублей поступают в обращение по-
степенно по мере исчерпания запасов 
банкнот образца 1997 года. Мы не то-
ропимся, замена одних купюр други-
ми будет проходить достаточно долгое 
время. У нас довольно большой запас 
старых банкнот, поэтому прежде все-
го мы ими пополняем платёжный обо-
рот. На 1 августа доля новых сторублё-
вок в обращении составляла менее 0,1% 
среди банкнот этого номинала.

Решили ли банки проблемы с настрой-
кой банкоматов? Как они утверждали, 
именно это является причиной того, что 
новая сторублёвка пока не распростра-
нилась.

Основная доля банкоматов прошла 
тестирование в нашем сервисном цен-
тре в Санкт-Петербурге на возмож-
ность обработки новых банкнот но-
миналом 100 рублей.

Если говорить о банкоматах, ко-
торые работают на выдачу, а их доля 
на рынке составляет 26%, то здесь 
проблем никаких нет — они могут вы-
давать сторублёвку. По другим видам 
ситуация может быть разной в зависи-
мости от производителя. Часть из них 
ушла с российского рынка, и поэто-
му возникли определённые трудно-
сти, но кредитные организации ак-
тивно наращивают парк банкоматов 
из стран, которые продолжают рабо-
тать с Россией.

Какие это страны?
В России появилось больше бан-

коматов из азиатских стран. Банки 
и дальше планируют закупать такое 
оборудование. Кроме того, начали ра-
ботать наши производители и уже за-
регистрировали свои банкоматы в рее-
стре Минпромторга. Это сделали пока 
две компании, и ещё три заявили о та-

ких планах. Банки уже начали исполь-
зовать российскую технику.

То есть проблемы из-за ухода иностран-
ных производителей не стали фаталь-
ными?

Мы смотрим на перспективы до-
статочно оптимистично. Полагаю, что 
до конца года доля банкоматов, кото-
рые будут адаптированы к приёму но-
вой сторублёвки, будет значительная.

Будет ли эта доля к концу года стре-
миться к 100%?

Мы, безусловно, к этому стремим-
ся, хотя и есть технические слож-
ности. Появились отечественные 
программные разработки, кото-
рые упростят работу банков. Поэто-
му хочу заверить, что никаких проб-
лем быть не должно. А в будущем это 
позволит сократить сроки адаптации 
оборудования под другие модернизи-
рованные банкноты.

А когда будут презентованы обновлён-
ные 1000 и 5000 рублей? Сторублёвка 
была представлена в прошлом году 
в конце июня. Ожидалось, что и эти ку-
пюры вы покажете в тот же период.

Планируем представить в октя-
бре. По традиции проведём совмест-
ную пресс-конференцию с Гознаком. 
Банкноты современные — в духе ми-
ровых трендов.

По сравнению с обновлёнными 
100 рублями банкноты 1000 и 5000 руб-
лей будут иметь больше защитных 
элементов. Это общий принцип — чем 
выше номинал, тем сложнее защитный 
комплекс.

Почему же летом не презентовали эти 
купюры, не связано это с технически-
ми моментами?

У нас не было задачи прове-
сти презентацию ровно через год, 
да мы и не давали таких обещаний. 
В прошлом году мы выпускали одну 
банкноту, сейчас — сразу две. Это тре-
бует больше времени.

Но Гознак уже печатает обновлённые 
1000 и 5000?

Да, Гознак их уже полным ходом пе-
чатает, поскольку традиционно после 
презентации мы сразу выдаём банкно-
ты банкам, чтобы они могли тестиро-
вать оборудование.

Можете рассказать, какие достопри-
мечательности точно попали на эти ку-
пюры?

Основные символы, которые были 
отобраны экспертными группами, 
нашли своё отражение на банкно-
тах. Также могу сказать, что банкно-
ты в 1000 и 5000 рублей сохранят свою 
цветовую палитру.

Расскажете о выборе экспертной груп-
пой достопримечательностей и симво-
лов для модернизированных 500 руб-
лей?

Работа экспертной группы завер-
шена. Всего было рассмотрено око-
ло 40 достопримечательностей для 
оборотной стороны купюры. Напом-
ню, она будет посвящена Северо-Кав-
казскому федеральному округу. Наи-
большее количество голосов было 

отдано символам Кавказа — это, ко-
нечно, Эльбрус, легендарные башен-
ные комплексы, древняя Дербентская 
крепость. Кроме того, эксперты пред-
лагали и другие памятники и знаковые 
места республик региона.

На лицевой стороне будут отобра-
жены достопримечательности Пяти-
горска. Какие именно, вы скоро сами 
узнаете.

Работа над дизайном обновлённых 
500 рублей началась?

Специалисты Банка России и Гозна-
ка уже разработали концептуальный 
дизайн 500-рублёвой купюры. В бли-
жайшее время мы будем выносить его 
на рассмотрение совета директоров.

Когда эксперты начнут работу над 
выбором достопримечательностей 
и символов для модифицированных 
10 и 50 рублей?

Осенью будут сформированы экс-
пертные группы, которые займутся вы-
бором достопримечательностей Севе-
ро-Западного и Сибирского округов.

Предвижу сложности с Санкт-Петер-
бургом, где огромное количество до-
стопримечательностей.

Я тоже полагаю, что это будет не-
просто, но будем опираться на мнения 
экспертов.

В годовом отчёте ЦБ за 2022 год отме-
чается существенный рост расходов 
на наличное денежное обращение. 
В документе это объясняется увеличе-
нием эмиссии. Но всплески роста вы-
пуска наличных были и раньше. Может 
быть, санкции оказали влияние на рост 
расходов из-за подорожания материа-
лов, оборудования для производства 
денег?

Да, в 2022 году наши расходы на на-
личное денежное обращение выросли 
по сравнению с 2021-м, но нельзя гово-
рить, что это произошло из-за удоро-
жания производства денег в связи 
с санкциями. Конечно, некоторые из-
держки повлияли на стоимость, но не-
значительно. Это в основном связано 
с увеличением выпуска наличных де-
нег.

В этом году объём выпуска не со-
кратился, спрос на наличные со сто-
роны населения и бизнеса сохраняется, 
поэтому и расходы будут сопоставимы 
с 2022 годом.

Этим летом зампред ЦБ Алексей Забот-
кин рассказал, что во время пандемии 
люди во всём мире, в том числе в на-
шей стране, обналичили большой объ-
ём денег, причём существенная их часть 
не вернулась в банки. То есть где-то эти 
средства осели. Нет ли у вас оценок 
по таким осевшим средствам?

Таких оценок нет, но мы наблюдаем, 
что доля безналичных платежей растёт 
и уже достигла 81,2%. Но при этом и ко-
личество наличных в обращении тоже 
растёт. Соответственно, можно пред-
положить, что люди в сложные пери-
оды, какими были и 2020 год, и 2022-й, 
формируют у себя наличные резервы. 
И это действительно общемировой 
тренд. Во все времена наличность счи-
талась самой надёжной формой денег.

Недавно глава набсовета Мосбиржи, 
в прошлом первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов опять заявил, что наличные — 
уходящая натура, ибо их доля в плате-
жах стремительно снижается.

Даже если платежи на 100% станут 
безналичными, полностью полагаться 
только на безналичную инфраструк-
туру нельзя, она имеет свои уязвимо-
сти. События последних лет показали, 
что в мире всё не так стабильно, поэто-
му должен существовать запас налич-
ных. В большинстве стран мира объём 
наличных денег в обращении растёт.

Например, монетарные власти Шве-
ции снова строят кассовые центры, 
от которых отказывались ранее. Ко-
ронавирус и другие события показа-
ли, что такая инфраструктура нужна. 
Великобритания на законодательном 
уровне закрепила обязанность банков 
обеспечивать свободный доступ насе-
ления и бизнеса к наличным деньгам.

Многие страны сейчас начинают 
переосмысливать свои подходы: если 
раньше говорили о том, что намере-
ны отказаться от живых денег, то сей-
час стали более разумно к этому отно-
ситься. Уничтожить инфраструктуру 
легко, а восстановить потом сложно. 
Поэтому мы развиваем инфраструк-
туру для как безналичных, так и на-
личных расчётов.

Перелётная 
практика
Власти хотят собирать больше 
данных об авиапассажирах — 
зачем это понадобилось

A В дальнейшем к этим кате-
гориям добавится новая ин-

формация — например, данные о спо-
собе оплаты билета (наименование 
банка, последние четыре цифры номе-
ра счёта или карты, с помощью кото-
рой производилась оплата), рассказал 
один из собеседников, знакомый с фор-
мированием новой нормативной базы. 
Также это могут быть данные учётной 
записи пассажира на сайте авиакомпа-
нии и адрес интернет-протокола (IP-
адрес) компьютера, с которого переда-
валась информация при бронировании, 
рассказал один из источников.

В госсистему также могут начать 
собирать данные о багаже, дате, ког-
да пассажир бронировал билет, с кем 
он бронировал его и вносились ли 
какие-то изменения в бронь, уточнил 
другой собеседник. При этом он доба-
вил: пока точных новых категорий ин-
формации, которая будет передавать-
ся властям, нет.

— Такие планы действительно об-
суждаются, можно по-разному к это-
му относиться, но очевидно, что ука-
занные шаги связаны со стремлением 
повысить уровень безопасности, в том 
числе в транспортной сфере, в это не-
простое время, — сообщил третий ис-
точник «Известий» в госструктуре.

В пресс-службе «Ростеха» (опера-
тор российской системы бронирова-
ния билетов «Леонардо») «Известиям» 
сказали, что работают в соответствии 
с правилами, которые устанавливает 
государство.

Если потребуется передача но-
вых данных, значит, компания будет 
исполнять эти требования, соглаша-
ется и гендиректор ещё одной рос-
сийской системы бронирования ORS 
Александр Сизинцев. ORS пользуются 
российские авиакомпании S7 Airlines, 
«Азимут» и другие.

— Для нас это исключительно техни-
ческая задача. Что-то из информации 

мы способны передавать сейчас, если 
это есть в системе. Какие-то категории 
данных вызывают вопросы, так как мо-
гут храниться не у нас, а исключитель-
но в авиакомпании, — пояснил он.

«Известия» также направили запрос 
в Минтранс. Опрошенные редакцией 
крупные авиакомпании отказались 
от комментариев. В некоторых сооб-
щили, что пока не знают о таких пла-
нах властей.

Концептуально речь идёт о том, что-
бы добавить к собираемой уже сей-
час информации так называемые дан-
ные записей регистрации пассажиров 
(Passenger Name Records, PNR), поясня-
ет один из собеседников. Эти сведе-
ния формируются во время покупки 
или бронирования авиабилета и могут 
включать маршрут, информацию о би-
лете, предпочтения в отношении пита-
ния на борту и выбора места в салоне, 
общую контактную информацию, спо-
соб оплаты и многое другое.

Правоохранительные или силовые 
органы различных стран используют 
PNR-данные для проверки пассажиров 
на наличие их в списках террористов, 
списках подозреваемых в террористи-
ческой деятельности или совершении 
других преступлений. Информация 
также может использоваться для ана-
лиза перемещений человека и выявле-
ния закономерностей, которые могли 
бы указать на преступное поведение.

— При этом к данным PNR, как пра-
вило, не относятся IP-адрес и учётные 
записи. Во-первых, люди повсемест-
но пользуются VPN-сервисами, кото-
рые шифруют IP-адрес. А регистрации 
на сайте авиакомпании у пассажира 
может просто не быть — купить билет 
можно и без неё, — поясняет источник.

Какие именно данные авиапере-
возчики обязаны передавать властям, 
определяет национальное законода-
тельство разных стран. В рекомен-
дации Международной организации 

гражданской авиации содержится 
список из 19 категорий таких PNR-
данных. Среди них, например, дата 
самого бронирования; название ту-
рагентства, через которое приобре-
тался билет; информация о код-шере 
(если билет на рейс продан одним пе-
ревозчиком, а сам полёт выполняет-
ся другим); информация о статусе по-
лёта (прошёл ли человек регистрацию 
на рейс).

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев считает, что 
с точки зрения потребителя вряд ли 
что-то поменяется — ведь самому пас-
сажиру не придётся сообщать ника-
ких дополнительных сведений о себе. 
Но передача данных всегда сопряже-
на с вопросами их хранения и обработ-
ки — для этого, вероятно, придётся рас-
ширять мощности центров обработки 
данных или создавать новые.

— Это может быть затратно. Поэто-
му в условиях ограниченных ресур-

Экономика и бизнес

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 3049,07  | ИНДЕКС РТС 999,99  | НЕФТЬ BRENT 93,56  | ЗОЛОТО 1944,9  | S&P 500 4320,06  | NASDAQ 13211,81  | BITCOIN 26599,67  | ETHEREUM 1595,08 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 24.09.2023

Ар
тё

м 
Ко

ро
та

ев
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



05izvestia.ru
Известия

Понедельник, 25 сентября 2023

сов нужно понять, насколько эта за-
дача первостепенна, — полагает он.

На стоимость билетов это не повли-
яет, так как расходы на системы брони-
рования не самые значительные для 
перевозчиков, отметил эксперт.

Глава Общероссийского объедине-
ния пассажиров Илья Зотов, напротив, 
пока настороженно относится к ини-
циативе, поскольку не совсем понят-
на логика сбора информации, напри-
мер о багаже.

— Само по себе наличие или отсут-
ствие багажа не влияет ни на что — все 
досмотровые мероприятия всё равно 
проходят в аэропорту. В реальной ра-
боте по поиску правонарушителей 
сбор таких данных вряд ли поможет, — 
считает он.

Источник «Известий» в профильном 
ведомстве парирует и приводит при-
мер нигерийского террориста Умара 
Фарука Абдулмуталлаба, приговорён-
ного в США к пожизненному заключе-

нию после попытки теракта на рейсе 
Northwest Airlines в декабре 2009 года. 
Когда начали изучать все обстоятель-
ства происшествия и судьбу брониро-
вания, выяснилось, что оно «на 99,9% 
отличалось от броней всех остальных 
пассажиров на том рейсе», напомнил 
собеседник.

— Это был канун Рождества, многие 
пассажиры летели на каникулы, бро-
нировали билеты с детьми, делали это 
заранее. А этот пассажир заброниро-
вал билет в одной стране, потом выку-
пил его за наличные средства в другой, 
летел в одну сторону. То есть ничего 
противозаконного он не сделал, но со-
вокупность различных обстоятельств 
должна была привлечь внимание ор-
ганов к нему. Это риск-менеджмент, — 
объясняет он.

Директор по исследованиям и раз-
работкам Infomost Алексей Синицкий 
пока сомневается в предиктивных воз-
можностях такой системы, ведь этот 

массив данных нужно как-то анали-
зировать. Если попытаться привлечь 
к этому нейросеть, то для начала 
её предстоит обучить саму, а для это-
го необходимо достаточное количе-
ство таких «случаев-отклонений» или 
подозрительных случаев, а их вряд ли 
наберётся много. Другое дело, продол-
жает эксперт, — проведение расследо-
ваний по конкретным людям.

С другой стороны, этот массив дан-
ных в анонимизированном виде мог бы 
послужить прекрасной основой для 
отраслевой статистики — анализа пас-
сажиропотоков и вообще понимания 
реальной ситуации в отрасли, полагает 
Алексей Синицкий. Для коммерческо-
го применения тут открылись бы ши-
рочайшие перспективы. Чтобы авиа-
компании смогли стать ритейлерами 
и предлагать более персонализиро-
ванный продукт в будущем, им самим 
нужно видеть профиль своего пасса-
жира, резюмировал он.
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Яблоко разброда
Сеть заполонили подделки новинок Apple — какие гаджеты пользуются 
у мошенников популярностью

Иван Черноусов

В Сети появились подделки Apple 
Watch Series 9, которые компания 

представила 12 сентября. На торговых 
площадках можно найти десятки та-
ких объявлений. Опрошенные «Изве-
стиями» эксперты пояснили: подделать 
часы проще всего, и такие копии очень 
трудно отличить от оригинала. Кроме 
этого с момента презентации мошен-
ники создали более 500 сайтов, яко-
бы продающих другие новинки, вклю-
чая iPhone 15, сообщают специалисты 
по информационной безопасности. Пе-
ред покупкой техники они рекоменду-
ют проверять портал, на котором она 
продаётся, с помощью специальных 
сервисов.

�� ЧАСОВОЙ МЕХАНИЗМ

Несколько десятков объявлений о про-
даже «новых Apple Watch Series 9» корре-
спонденту «Известий» без особого тру-
да удалось обнаружить на платформе 
«Авито». Интересно, что в описании то-
вара продавцы нигде не указывают, что 
торгуют неоригинальными гаджетами.

— Мы продаём «лучшее исполнение 
этого продукта». Часы отлично рабо-
тают с любыми смартфонами и живут 
от одного заряда аккумулятора не-
сколько дней, — рассказал «Извести-
ям» продавец по имени Степан.

Другой торговец полностью скопи-
ровал описание оригинального про-
дукта «яблочной» компании и написал, 
что в устройстве работает голосовой 
помощник Siri и есть возможности 
измерения уровня кислорода в кро-
ви и артериального давления. Одна-
ко на деле реализовать такие функции 
очень сложно, поэтому в фейковых гад-
жетах их просто не может быть.

В пресс-службе «Авито» «Извести-
ям» сообщили, что непрерывно анали-
зируют контент на платформе, чтобы 
максимально обезопасить пользовате-
лей. Выбирая продавца в Сети, необхо-
димо обращать внимание на рейтинг 
и задавать дополнительные вопросы, 
подчеркнули там.

— Производство поддельных Apple 
Watch отлажено давно, сделать такую 
копию относительно просто. Поэто-
му с каждым выходом новой модели 
на китайских заводах просто меняют 

шильдик (информационная табличка 
маркируемого изделия. — «Известия») 
с предыдущего поколения на новое 
и выпускают такую продукцию в про-
дажу, — пояснил генеральный дирек-
тор TelecomDaily Денис Кусков.

Новинка «яблочной» компании сей-
час на слуху, поэтому мошенники ак-
тивно этим пользуются, добавил ана-
литик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин.

— Гарантированно отличить под-
дельные Apple Watch от оригиналь-
ных сейчас можно только при распа-
ковке и тщательной проверке, в том 
числе включённых часов. Некоторые 
копии визуально практически один 
в один совпадают с оригиналом — раз-
ве что за исключением веса (у подде-
лок он больше), — рассказал главный 
редактор iPhones.ru Никита Горяинов.

Покупать гаджет с рук желатель-
но уже активированным, с доступом 
в операционную систему. Стоит про-
верить в первую очередь плавность 
анимаций — они не должны тормозить, 
подчеркнул специалист.

— Также надо обратить внимание 
на качество локализации на русский 
язык: у подделок с этим часто есть ма-
ленькие, но сразу заметные проблемы. 
Особенно с русскими шрифтами: поч-
ти у всех фейковых гаджетов между 
кириллическими буквами слишком 
большие промежутки, это классиче-
ская беда китайского ПО, — отметил он.

Наконец, надо понимать, что никто 
не будет продавать Apple Watch, будь 
то новые или подержанные, по цене 
на 20–30% ниже цены оригинальных 
устройств на вторичном рынке. Так-
же бесполезно надеяться, что среди 
объявлений о продаже актуальных мо-
делей устройства с ценой в несколько 
тысяч рублей будут хотя бы одни ори-
гинальные, сообщил эксперт.

�� ОСТОРОЖНО, ФЕЙК

Кроме продажи фейковых Apple Watch 
злоумышленники активно создают 
сайты, на которых якобы продают-
ся другие новинки Apple. По данным 
компании ГК «Солар», в сентябре по-
явилось более 500 ресурсов, ориен-
тированных на тематику «яблочных» 
гаджетов. Схожие данные приводят 
и в компании BI.ZONE.

— Обнаруженные нами сайты — 
классический пример фейкового ин-
тернет-магазина. Отличительные 
черты — отсутствие реального адре-
са и сведений о продавце (данные 
об ИП фейковые, а в качестве адреса 
указана башня в Москва-Сити цели-
ком), шаблонная политика обработки 
персональных данных без сведений 
об операторе, — подчеркнул специ-
алист в области компьютерной без-
опасности компании ГК «Солар» Алек-
сандр Вураско.

Также подобные сайты использу-
ют популярную у злоумышленников 
в последние годы схему с заказом: 
для оформления покупки с потен-
циальной жертвой сначала связыва-
ется оператор, который уже и сооб-
щает, как именно будет происходить 
процесс оплаты. Это позволяет прод-
лить жизнь такого фейкового сайта, 
поскольку, по сути, он не представ-
ляет собой фишинговый ввиду того, 
что не используется для кражи кон-
фиденциальных данных, отметил спе-
циалист.

— Злоумышленники получают 
лишь необходимый минимум сведе-
ний о жертве: имя и телефон, после 
чего мошенничество переходит в пло-
скость социальной инженерии. Соот-
ветственно, и заблокировать такой 
ресурс до появления первых жертв 
и их обращения в полицию достаточ-
но сложно, — сказал эксперт.

Чтобы не попасться на уловки мо-
шенников, необходимо проверять 
ресурс, где предлагается приобре-
сти технику. Если сайт неизвестный, 
то стоит проверить его с помощью 
специальных WHOIS-сервисов: если 
домен совсем свежий и зарегистриро-
ван на частное лицо — это также повод 
насторожиться, резюмировала стар-
ший контент-аналитик «Лаборатории 
Касперского» Ольга Свистунова.

Покупать гаджет с рук 
желательно уже активи-
рованным, с доступом 
в операционную систему. 
Стоит проверить плав-
ность анимаций — они 
не должны тормозить

И нвесторы начинают перекладывать 
средства в долговые инструменты 

из-за роста ключевой ставки и жёстко-
го сигнала регулятора по дальнейшей 
денежно-кредитной политике, сообщил 
«Известиям» аналитик «Цифра брокер» 
Даниил Болотских. Доходности по кра-
ткосрочным облигациям финансового за-
йма (ОФЗ) уже превышают 12%. При этом 
на рынке акций неделя будет насыщенной.

В понедельник, 25 сентября, 
Polymetal раскроет финансовые ре-
зультаты по МСФО за первое полуго-
дие 2023-го, рассказал глава отдела экс-
пертов «БКС Мир инвестиций» Альберт 
Короев. Это событие окажет влияние 
на стоимость ценных бумаг горноруд-
ной компании.

26 сентября состоится внеплановое 
очередное собрание акционеров (ВОСА) 
банка «Санкт-Петербург», сообщил Да-
ниил Болотских. По итогам корпоратив-
ного мероприятия будет принято ре-
шение о выплате дивидендов за первое 
полугодие 2023-го в размере 19,08 руб-
ля на обыкновенную акцию и 0,22 руб-
ля на привилегированную.

Помимо того во вторник завершит-
ся разделение компаний в сфере кибер-
безопасности — Noventiq и «Софтлайна»: 
депозитарные расписки первой прекра-
тят торговаться, а вторая начнёт ли-
стинг с тикером SOFL, уточнили в ана-
литическом центре ФГ «Финам».

Четверг, 28 сентября, станет послед-
ним днём торговли акциями алкоголь-
ной компании «Белуга» с дивидендом 
320 рублей и производителя мясной 
продукции «Черкизово» с выплатой 
118,43 рубля, сообщили в «Цифра бро-
кер». Кроме этого отсечка планируется 
у алкогольной компании Novabev Group, 
рассказал Альберт Короев.

Также 28 сентября пройдёт повтор-
ное собрание акционеров «Татнефти» 
по дивидендам в размере 27,54 рубля, 
добавили аналитики «Финама». «Ре-
нессанс Страхование» проведёт ВОСА 
по дивидендам за первое полугодие 
2023-го в размере 7,7 рубля.

29 сентября газовая компания «НО-
ВАТЭК» проведёт собрание акционе-
ров по вопросу выплаты дивидендов 

в размере 34,5 рубля, рассказали в «БКС 
Мир инвестиций». Кроме того, не позд-
нее пятницы производитель стальных 
труб ТМК объявит цену акций в рамках 
SPO — публичного размещения ценных 
бумаг, которые принадлежат уже суще-
ствующим акционерам.

Корпоративные события продолжат-
ся и после окончания рабочей недели, 
сообщил Даниил Болотских. В суббо-
ту, 30 сентября, химический холдинг 
«Фос Агро» и группа алмазодобывающих 

компаний «Алроса» проведут собрания 
по вопросам выплат дивидендов в раз-
мере 126 и 3,77 рубля соответственно.

На этой неделе курс доллара к руб-
лю может протестировать область 94–
93, сообщил экономист Константин 
Церазов. Курс евро при этом может ока-
заться в диапазоне 100–99 рублей. Так-
же на этой неделе возможно развитие 
коррекции индекса Мосбиржи с его от-
скоком в район 2930 пунктов, сообщили 
в «БКС Мир инвестиций».

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

Учтены и обеспечены

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

З аметили ли вы, что из лексикона за-
падных СМИ и политиков как-то дав-

но и незаметно исчезло определение 
«порванная в клочья экономика» в отно-
шении нашей страны? Именно такой ре-
зультат санкций ожидали наши бывшие 
партнёры в США и Европе, когда объяв-
ляли санкции пакетами в пакетах. Ко-
нечно, никто не будет спорить, что такое 
беспрецедентное давление не могло 
не отразиться на состоянии нашей эко-
номики. Отразилось. В моменте даже 
казалось, что драматически.

Но уже в середине этого года ЦБ 
заявил: мы перешли от стадии вос-
становления к устойчивому росту. 
Верхняя граница ожиданий регуля-
тора на конец года — 2,5%. Минэко-
номразвития смотрит на результа-
ты этого года ещё оптимистичнее. 
По прогнозу ведомства, ВВП вырас-
тет на 2,8%, а далее в трёхлетний пе-
риод будет держаться выше 2%. Такие 
оценки озвучил 22 сентября министр 
экономики Максим Решетников на за-
седании правительства по проекту 
бюджета на ближайшую трёхлетку.

Казалось бы, показатели невели-
кие, но на фоне глобального эконо-
мического уныния и искусственно 
созданных нашей стране сложностей 
их можно считать достижением.

Да и западные эксперты ожида-
ли совершенно иного развития собы-
тий. Но мы имеем все шансы обогнать 
(наконец-то!) Америку, которая во-
преки ожиданиям тоже прорвалась 
в положительную динамику по ВВП 
и сумела осуществить так называе-
мую мягкую посадку. И совершенно 
точно далеко до нас Европе, которая 
уверенно идёт по пути рецессии и на-
ходится на грани стагфляции, когда 
и рост отрицательный, и инфляция 
высокая. Ладно, не буду, злорадство — 
моветон.

Нет, всё-таки ещё немного о зло-
радстве. Недавно в одном из зару-
бежных СМИ опубликовали статью, 
авторы которой возмущались пол-
ными полками в магазинах в Рос-
сии. Издание прямо сетовало и апел-
лировало к справедливости. Как же 
так — русские должны страдать, а они 
даже не отказывают себе в питании?

И ещё вспоминается ролик 
с украинской дамой, которая по-
казывала полки на автозаправке 
в какой-то стране и демонстрирова-
ла большую конфету Nuts, вопрошая: 
«А есть ли такое в России?» Если чест-
но, батончиков таких давно не поку-
паю и этого бренда не видела, но де-
фицита в конфетах не наблюдается. 
Не голодаем, слава Богу, и даже не на-
зло импортным коллегам.

Но вернёмся к российскому бюдже-
ту. Тем более что планы на ближайшие 
три года российское правительство 
строит на основании собствен-
ных прогнозов. Пока ожидается, что 
в этот период бюджет будет дефицит-
ным — 1,6 трлн рублей в 2024-м, 0,9 трлн 
в 2025-м и 1,5 трлн в 2026-м.

Отрицательный разрыв, безус-
ловно, позитивным назвать нель-
зя, но если сравнить величину дефи-
цита с размером ВВП, то он кажется 
очевидно мизерным. Так, по словам 
Максима Решетникова, номинал ВВП 
в 2024 году составит 180 трлн рублей, 
в 2025-м — более 190 трлн и с выходом 
на 2026-й — более 202 трлн. Это боль-
ше того, что было заложено в сценар-
ных условиях, в среднем на 9 трлн 
рублей ежегодно.

Ещё хочется отметить, что, несмо-
тря на предстоящий дефицит бюдже-
та, назвать его кризисным не повора-
чивается язык. Объясню на бытовом 
уровне, поскольку формирование го-
сударственного бюджета и семейно-
го — по сути, вещи одного порядка, 
хотя и разного масштаба.

Скажем, семья находится в слож-
ной ситуации и планирует свои до-
ходы и расходы на следующий год. 
Согласитесь, что вряд ли она в поло-
жении кризиса увеличит зарплату, 
например, няне, ввяжется в дорого-
стоящий ремонт или соберётся в до-
рогостоящее путешествие. Наверня-
ка урежет по максимуму все расходы, 
которые выходят за рамки обяза-
тельных и насущных.

Что мы видим в проекте бюджета? 
Сохранение расходов на социальную 
сферу, прежде всего на поддержку 
семей с детьми и малообеспечен-
ных граждан. Планируются значи-
тельные средства — 2,5 трлн руб-
лей — на выполнение поручений 
президента, озвученных в послании 
Федеральному собранию. На прио-
ритетные нацпроекты предполага-
ется потратить 3 трлн. То есть госу-
дарство не отказывается от расходов 
на цели развития. Очень важно, что 
значительные средства закладыва-
ются на финансирование научных 
исследований в промышленности. И, 
как сказал глава Минфина Антон Си-
луанов, все эти приоритеты обеспе-
чены финансами и учтены в бюджете.

Министр утверждает, что не оста-
немся мы и без заначки. В проекте 
бюджета учитывается пополнение 
Фонда национального благососто-

яния. Планируется, что его размер 
на конец 2024 года составит 6,7 трлн 
рублей, а бюджетный нераспреде-
лённый ресурс — 3,7 трлн. То есть 
больше 10 трлн рублей у нас будет 
на непредвиденные обстоятельства.

Судя по всему, пополнение запа-
сов вполне реалистично. Даже по са-
мым консервативным оценкам, экс-
портные цены на российскую нефть 
составят в 2024–2026 годах около 
$70 за баррель. При этом со следую-
щего года правительство намерено 
вернуться к старым параметрам рас-
чёта бюджетного правила — направ-
лять в резервы доходы, превышаю-
щие цену отсечения. Как сообщил 
глава Минфина, планка будет уста-
новлена на уровне $60.

Но, как говорится, в любой ём-
кости с мёдом всегда есть доля дёг-
тя. Например, если судить по прогно-
зу Минэка, рубль останется слабым 
в ближайшие три года. На конец года 
ведомство оценило курс в 94 рубля 
за доллар, а в дальнейшем — в 90–92. 
Нет, это меньше, чем сейчас, и мень-
ше, чем 100 рублей за доллар, но тоже 
как-то много.

Ещё из не самых, мягко говоря, хо-
роших новостей — индексация в сле-
дующем году тарифов ЖКУ на 9,8%. 
И хотя в этом году стоимость этих ус-
луг не повышалась, да и в Минэко-
номразвития подсчитали, что сред-
няя ежемесячная сумма в платёжке 
семьи из трёх человек вырастет 
не очень сильно — на 500–550 рублей, 
для многих соотечественников это 
заметный вклад в расходы личного 
бюджета. Да и вклад в инфляцию.

Кстати, Минэк прогнозирует: 
в этом году она вырастет выше более 
ранних ожиданий, а в следующем со-
ставит 4,5%. Это расходится с базо-
вым прогнозом ЦБ, который надеет-
ся вернуться к таргету в 4% в 2024-м, 
но при этом именно ориентировки 
экономического ведомства учиты-
ваются при определении индексации.

И последнее. Говоря о вызовах 
и рисках для бюджета на ближайшую 
трёхлетку, Максим Решетников за-
явил о внешних вызовах из-за угро-
зы рецессии мировой экономики, что 
повлияет на спрос на энергоресур-
сы, и внутреннем — дефиците кадров. 
Безработица останется на мини-
мальном уровне 3,1%. И тут хотелось 
бы обратить внимание главы Минэка, 
который уже неоднократно заявлял 
о рисках низкой безработицы, что хо-
рошо бы осторожнее быть в форму-
лировках. Сама по себе низкая без-
работица — это для страны благо. 
Худо — дефицит кадров.

Дефицит кадров, дефицит бюдже-
та — это всегда нерадостно, но не мо-
жем же мы совсем огорчать наших 
бывших западных партнёров. И да, 
я посмотрела — батончики Nuts 
в продаже имеются, и в большом ко-
личестве.

МНЕНИЕ
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Кодексный анализ 
Проект о штрафах за наём без «военника» не поддержали в Госдуме

Иван Капустин

З аконопроект о введении штрафов 
для работодателей за наём сотруд-

ников без документов о воинском учё-
те не получил поддержки в Госдуме. 
Профильный комитет ГД по госстрои-
тельству и законодательству собира-
ется дать рекомендацию отклонить 
документ, выяснили «Известия». Депу-
таты увидели в инициативе противоре-
чие с Трудовым кодексом. В парламен-
те Калужской области, где разработали 
законопроект, не смогли пояснить, бу-
дут ли вновь предлагать ввести штрафы 
для работодателей — уже с поправка-
ми в ТК РФ. В настоящее время в кодек-
се действительно нет запрета на заклю-
чение трудового договора с кандидатом 
без документов воинского учёта, под-
тверждают юристы.

Законопроект, который вводит ад-
министративные штрафы для работо-
дателей за наём военнообязанных или 
подлежащих призыву граждан без до-
кументов воинского учёта, не будет 
принят Госдумой в первом чтении. 
Такую рекомендацию палате в поне-
дельник планирует дать комитет ГД 
по государственному строительству 
и законодательству. Об этом «Извести-
ям» рассказали в комитете.

Инициатива была внесена в кон-
це мая Законодательным собрани-
ем Калужской области. Региональ-
ные депутаты предлагают выделить 
в отдельный состав в Кодексе РФ об ад-
министративных правонарушениях 
(КоАП) заключение трудовых догово-
ров с военнообязанными и призывни-
ками, которые не предоставили доку-
ментов воинского учёта.

За это предлагается ввести штраф 
для граждан в размере от 10 до 20 тыс. 
рублей, для индивидуальных предпри-
нимателей — от 5 до 10 тыс. рублей, а для 
юридических лиц — от 50 до 100 тыс. ру-
блей.

Кроме того, документом предлага-
ется наказывать руководителя, если 
он не сообщил в военкомат сведения 
о принятии на работу или увольнении 
граждан, обязанных состоять, но не со-
стоящих на воинском учёте. В этом слу-

чае речь шла о штрафах от 5 до 25 тыс. 
рублей. Сейчас штраф за это составля-
ет от 1 до 5 тыс. рублей — такая норма 
касается как приёма граждан на рабо-
ту, так и зачисления на учёбу.

Основная претензия к предлагае-
мым изменениям в КоАП РФ — проти-
воречие с Трудовым кодексом. Дело 
в том, что в настоящее время запре-
та на заключение трудового договора 
без документов воинского учёта не су-
ществует.

— В данном случае административ-
ная ответственность возможна только 
тогда, когда в отраслевом законе, Тру-
довом кодексе, эта норма о введении 
запрета установлена. В данном случае 
ничего такого нет, произвольно уста-
навливать административную ответ-
ственность без самой нормы права не-
возможно, — пояснили в комитете.

Что касается самих размеров штра-
фов, то обсуждать их сейчас бессмыс-
ленно, потому что есть замечания 
по самому содержанию законопро-
екта, уточнили в комитете. Партнёр 
юридической фирмы «Рустам Курмаев 
и партнёры» Дмитрий Горбунов в бесе-
де с «Известиями» подтвердил: запрет 
на заключение договора с работни-
ком, если он не предоставил докумен-
ты о постановке на воинский учёт, в на-
стоящее время в ТК РФ не закреплён.

— Отсутствие у лица, поступающе-
го на работу, документов воинского 
учёта не указано в трудовом законо-
дательстве в качестве обстоятельства, 
исключающего возможность его тру-
доустройства, а также их отсутствие 
не связано с его деловыми качествами. 
Таким образом, приём на работу граж-
дан при отсутствии у них документа 
воинского учёта правомерен, — отме-
тил юрист.

В правительстве ранее поддержа-
ли законопроект — но при условии его 
доработки. «Известия» направили за-
просы в кабмин и Минтруд РФ с прось-
бой высказать позицию о возможности 
введения указанных штрафов без вне-
сения изменений в ТК РФ.

В региональном парламенте Ка-
лужской области не смогли пояснить 
«Известиям», будут ли они повторно 
вносить законопроект о штрафах для 
работодателей, но уже с учётом изме-
нений в Трудовой кодекс. 

Неимение лучшего
A Публикация — это узкоспе-

циализированная статья, 
подготовленная сотрудниками инсти-
тута в процессе исследования одного 
из сегментов бедности — работающих 
бедных, сегмента, который не преоб-
ладает в структуре бедности, заяви-
ли «Известиям» в пресс-службе ВНИИ 
труда.

— По данным Росстата, численность 
населения с доходами ниже границы 
бедности во втором квартале 2023 года 
составила 15,7 млн человек (10,8%), что 
выступает минимальным значением 
для этого периода с 2018 года, — под-
черкнули там.

В пресс-службе ВНИИ труда доба-
вили: по сравнению со вторым кварта-
лом 2022 года уровень бедности снизил-
ся на 1,3 п.п., по сравнению со вторым 
кварталом 2021 года — на 1,7 п.п. По ито-
гам 2022-го показатель в целом состав-
лял 9,8%. Положительная динамика 
ожидается и в 2023 году.

Для того чтобы снизить уровень бед-
ности, правительство последовательно 
ведёт работу по нескольким направле-
ниям, подчеркнули во ВНИИ труда. Сре-
ди них — поддержка семей с детьми, уве-
личение МРОТ и содействие занятости.

Ситуация на рынке труда обсужда-
лась также на расширенном заседании 
президиума Госсовета по рынку труда 
21 сентября. Доходы россиян в реаль-

ном выражении по итогам июля вы-
росли на 10,5%, подчеркнул в своём вы-
ступлении президент Владимир Путин. 
Следом глава государства поручил ви-
це-премьеру Татьяне Голиковой пред-
ложить меры поддержки для регионов, 
где доходы граждан существенно от-
стают от средних показателей по Рос-
сии. Сама зампред правительства об-
ратила внимание на нехватку кадров 
в новых регионах.

По данным сервиса HeadHunter 
на сентябрь 2023 года, в регионах дей-
ствительно отмечается существенная 
дифференциация по уровню предла-
гаемых зарплат, рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе компании. В частно-
сти, в 47 из 89 предложения жалованья 
находятся на уровне ниже, чем в сред-
нем по стране (64 386 рублей). При этом 
наиболее существенная разница на-
блюдается в Кабардино-Балкарии, Ка-
рачаево-Черкесии и Ставропольском 
крае — там в среднем предлагают на 19–
23 тыс. меньше.

В то же время в новых экономиче-
ских условиях меняются и формы дис-
криминации на рынке труда, подчёр-
кивается в исследовании экспертов 
ВНИИ труда. В частности, наиболее 
предрасположены к бедности специа-
листы со «случайной» или разовой за-
нятостью, работающие в тени, а также 
самозанятые, чья деятельность зави-

сит от спроса на их продукцию и услу-
ги. Другая причина необеспеченности 
трудоспособного населения — сокраще-
ние рабочего времени, которое практи-
куют многие компании.

Особенность российского рынка 
труда в том, что при рекордно низкой 
безработице в 3% значительная часть 
рабочих мест — с очень низкими зара-
ботными платами, отметил старший 
научный сотрудник ИНСАП РАНХиГС 
Виктор Ляшок.

— Зачастую на таких позициях 
не обеспечивается соблюдение ба-
зовых трудовых гарантий, например 
по количеству дней отпуска, больнич-
ным, условиям труда. Но безработные 
часто вынуждены устраиваться и на от-
кровенно «плохие» рабочие места, — от-
метил он.

В значительной степени на такое по-
ложение дел влияет высокое региональ-
ное неравенство — основная доля таких 
рабочих мест находится в регионах Рос-
сии с низким уровнем экономического 
развития, пояснил Виктор Ляшок.

Сформировался странный класс «ра-
ботающие бедные», поэтому важно обе-
спечить такую оплату труда, которая 
была бы достаточной для поддержания 
достойного уровня жизни, отметила до-
цент кафедры ТПП «Управление челове-
ческими ресурсами» РЭУ имени Плеха-
нова Людмила Иванова-Швец.

— Заработная плата в регионах раз-
личается. Там, где выше конкуренция, 
больше и выплаты. Но в отдельных реги-
онах есть один крупный работодатель, 
который диктует свои условия. Сотруд-
никам остаётся только соглашаться 
на невысокую заработную плату, по-
рой неофициальную, — заявила она.

Проблему должны решать прежде 
всего местные органы власти, стиму-
лируя развитие бизнеса и сохране-
ние рабочих мест, пояснила Людмила 
Иванова-Швец.

«Коммунальные сети сильно изношены 
из-за низкого качества обслуживания»
Аудитор Счётной палаты Наталья Трунова — об ограничении льготной ипотеки,  
трёхлетнем планировании тарифов ЖКУ и субсидиях на аренду

Мария Перевощикова

Т арифы на коммунальные услуги сле-
дует определять на три года вперёд — 

это даст возможность для среднесроч-
ного планирования, заявила в интервью 
«Известиям» аудитор Счётной палаты На-
талья Трунова. Кроме того, следует субси-
дировать аренду жилья гражданам, что-
бы развивать этот рынок, и ограничить 
покупки однушек по программам льгот-
ной ипотеки — чтобы ориентировать лю-
дей на приобретение более комфортных 
квартир, считают в СП. В беседе с «Изве-
стиями» Наталья Трунова также оценила 
темпы строительства нового жилья, ри-
ски падения спроса на него и объяснила, 
почему нужно активнее проводить энер-
гоэффективную модернизацию домов.

Как сейчас идёт строительство жилья 
в России? Будут ли выполнены планы 
по вводу квадратных метров в этом году, 
как на отрасли сказываются санкции?

Темпы ввода многоквартирных домов 
практически не изменились относитель-
но досанкционного периода. Объём жи-
лья в стадии строительства на 31 дека-
бря 2019 года составлял 107,5 млн кв. м, 
а на 31 декабря 2022 года — 100,8 млн кв. м.

Безусловно, некоторые опасения вы-
зывает высокий уровень нераспроданно-
сти квартир в отдельных городах. Важно 
помнить, что рынок жилья — это, как пра-
вило, локальный рынок, исключение — 
мировые столицы или туристические 
центры. Первые признаки сложностей 
со спросом заметны, но они будут носить 
именно локальный характер.

Как вы оцениваете действующие льгот-
ные ипотечные программы? Ранее 
вы упоминали, что стоит рассмотреть воз-
можность ограничить такие программы 
для покупки однокомнатных квартир. На-
сколько это сегодня актуально?

Необходимо, чтобы все ипотечные 
программы с господдержкой были на-
правлены на те социальные группы, 
которые действительно без помощи 
государства не могут улучшить жи-
лищные условия. Кроме того, государ-
ственные стимулирующие програм-
мы должны расширять возможности 
обновления жилого фонда, особенно 
в малых и средних городах.

Каждая семья должна иметь от-
дельную квартиру, а каждый член 
семьи — отдельную комнату. Исхо-
дя из этого студия и однокомнатная 
квартира — это всё-таки больше жи-
льё для одиноких людей.

В идеале для комфортного прожи-
вания двух граждан нужна квартира 
с двумя комнатами и более. Поэтому 
ипотечные программы с господдерж-
кой, в том числе льготного ипотечно-
го кредитования, должны ориентиро-
ваться на приобретение гражданами 
более комфортных типологий жилья.

В настоящее же время в структуре 
строящегося жилья доля однокомнат-
ных квартир составляет 52,8% по ко-
личеству квартир и 38,6% по количе-
ству квадратных метров. Поэтому 
позиция, что необходимо работать 
не только с количеством, но и с каче-
ством квадратных метров, не изме-
нилась.

В России предложили ввести частич-
ное субсидирование аренды жилья для 
семей, проживающих в официальном 
браке более трёх лет без своего жилья. 
Как вы оцениваете такие инициативы?

Счётная палата уже отмечала, что 
существует необходимость в разви-
тии иных помимо ипотеки механизмов 
улучшения жилищных условий. Сегодня 
складывается ситуация, когда ипотечное 
кредитование зачастую оказывается ме-
нее доступным для населения.

Закономерный выход — развитие 
арендного жилья, рынок которого сегод-
ня находится в теневой зоне. Появление 
субсидируемой аренды как раз позволит 
начать процесс обеления рынка, посколь-
ку подтолкнёт собственников заключать 
узаконенные договоры, чтобы аренда-
торы могли получать субсидии от госу-
дарства. В остальном доступное аренд-
ное жилье всегда предполагает высокую 
мобильность и возможность молодым 
семьям чаще улучшать свои жилищные 
условия.

Вместе с тем следует продолжать 
реализацию мероприятий по выводу 
найма и аренды из теневой зоны, дать 
возможность людям развивать неком-
мерческий жилищный сектор, включая 
государственно-частное партнёрство, 

строительство жилья некоммерчески-
ми объединениями граждан, а также дать 
возможность корпорациям и частным 
компаниям создавать проекты арендно-
го жилья по аналогии с доходными дома-
ми прошлого.

Как вы оцениваете сегодняшнее состоя-
ние отрасли ЖКХ в России?

В 2022 году мы провели большое ме-
роприятие, посвящённое анализу пол-
номочий и расходных обязательств всех 
органов власти в системе теплоснабже-
ния, — это самый благополучный сек-
тор с точки зрения износа сетей, уровня 
тарифа, наличия квалифицированного 
управления.

Но при этом сегодня отсутствует агре-
гированная верифицированная инфор-
мация о техническом состоянии комму-
нальной инфраструктуры, основанная 
на объективных источниках данных. 
В том числе речь и об автоматизирован-
ных средствах контроля и учёта. Дан-
ные об износе основных фондов отража-
ют только бухгалтерскую информацию 

об уровне их амортизации, а не фактиче-
ское техническое состояние.

В бюджетной отчётности в настоящее 
время невозможно вычленить, сколько 
средств идёт на отдельные подвиды ком-
мунального хозяйства. Соответственно, 
оценить эффективность вложений край-
не сложно.

Также реализуемые проекты (в том 
числе с использованием средств инсти-
тутов развития) направлены на эффек-
тивность реализации конкретного объ-
екта, а не системы в целом.

В Счётной палате высказывали мнение, 
что тарифы на коммунальные услуги сле-
дует определять на три года вперёд. Поче-
му? Двигается ли государство в этом на-
правлении?

К этому необходимо стремиться, так 
как это определяет возможность хотя бы 
для среднесрочного планирования даже 
сложных текущих ремонтов. У нас боль-
шой износ в коммунальном секторе, по-
тому что очень низкое качество обслу-
живания сети. И не только потому, что 

низкий тариф. Но ещё и потому, что очень 
сложно планировать в таких условиях.

В постановлении правительства 
«О формировании индексов изменения 
размера платы граждан за коммуналь-
ные услуги» указано, что предельные 
индексы и индексы по регионам уста-
навливаются на срок не менее чем три 
года с разбивкой по годам. Но фактиче-
ская корректировка индексов происхо-
дит ежегодно.

Счётная палата признала госполитику 
по повышению энергоэффективности 
жилого фонда недостаточно эффектив-
ной. Почему? Какие меры необходимы для 
улучшения ситуации?

Наш анализ показал, что две трети 
многоквартирных домов (МКД), в кото-
рых наши граждане будут жить в 2060 
году, уже построены. На здания, возве-
дённые до 2000 года, будет приходить-
ся 28% площади МКД. На дома, постро-
енные в 2001–2022 годах, — 36% площади 
жилищного фонда.

Но выделенные в 2017–2022 годах сред-
ства федерального бюджета на финан-
совую поддержку проведения энерго-
эффективного капремонта — 410,6 млн 
рублей — позволили провести работы 
только на 343 многоквартирных домах 
(0,02% от их общего количества).

Сегодня этот механизм финансовой 
поддержки энергоэффективного капре-
монта не реализуется из-за отсутствия 
финансирования. А альтернативные ме-
ханизмы, стимулирующие собственни-
ков жилья и управляющие организации 
к энергоэффективной модернизации, 
не созданы.

Действующие механизмы господ-
держки строительства многоквартирных 
домов (например, комплексное развитие 
территорий, расселение аварийного жи-
лья) также не предусматривают требо-
вания по возведению жилья наивысших 
классов энергоэффективности.
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Великолепная четвёрка
Чего ждать от документального сериала «Супермодели»

Валерия Чуб, Катерина Алабина

Г лавными героинями документаль-
ного мини-сериала «Супермодели», 

премьера которого состоялась на днях, 
стали иконы мира моды — Наоми Кэмп-
белл, Линда Евангелиста, Синди Кроу-
форд и Кристи Тарлингтон. Чёрная 
Пантера поделилась воспоминаниями 
о борьбе с зависимостью, Евангелиста — 
о муже-абьюзере, Кроуфорд рассказала 
о том, как журналы ретушировали её ро-
динку, и романе с актёром Ричардом 
Гиром. В целом же в проекте говорит-
ся об изнанке индустрии и личных тра-
гедиях девушек, которых ещё недавно 
боготворил весь мир. Подробнее о ки-
ноновинке — в материале «Известий».

�� ЗОЛОТАЯ ЭРА

1980-е принято считать золотой эпохой 
супермоделей. Тогда индустрия узна-
ла имена Наоми Кэмпбелл, Синди Кро-
уфорд, Линды Евангелисты и Кристи 
Тарлингтон, совершивших революцию 
в мире моды: девушки из журналов ста-
ли королевами подиумов.

Мини-сериал «Супермодели» состо-
ит из четырёх серий: «Взгляд», «Слава», 
«Сила», «Наследие». В эпизодах показан 
путь знаменитых красавиц — от пер-
вых шагов в индустрии в подростковом 
возрасте до сегодняшнего дня, когда 
каждой из них за пятьдесят. В эпизо-
дах — истории героинь, рассказанные 
от первого лица, свежие съёмки и архив-

ные кадры. При этом биографией деву-
шек шоу не ограничивается. В сериале 
Apple TV+ снялись крупные предста-
вители мира моды, которые пытаются 
оценить влияние супермоделей на ин-
дустрию: Марк Джейкобс, Донателла 
Версаче, Джон Гальяно и многие другие.

К началу 1990-х четвёрка достигла 
ошеломительного успеха. К тому момен-
ту каждая уже имела вес, но на олимп 
моделей забросил клип Джорджа Майк-
ла на песню «Freedom! ’90». В нём снялась 
золотая пятёрка: помимо Евангелисты, 
Кроуфорд, Тарлингтон и Кэмпбелл в неё 
вошла Татьяна Патитц (скончалась в ян-
варе 2023 года, ей посвящён второй эпи-
зод). В кадре — красивые девушки в по-
лумраке старого здания дефилируют, 
танцуют и поют. Песня стала хитом. Тог-
да случаем удачно воспользовался Вер-
саче. Девушек пригласили принять уча-
стие в его шоу — на подиум они вышли 
как раз под «Freedom! ’90». Момент стал 
культовым.

Другой случай, который вошёл 
в историю: падение Наоми на показе 
Вивьен Вествуд в 1993-м. Он произвёл 
такой фурор, что другие дизайнеры на-
чали просить модель упасть и на их шоу, 
вспоминает Чёрная Пантера.

Критик CNN Брайан Лоури пишет, 
что фешен-четвёрка оставила след 
в поп-культуре, взяв под контроль свою 
карьеру и имидж таким образом, что 
это вышло за рамки моды. Он отмечает: 
«Сериал рисует воодушевляющую кар-
тину того, как эти женщины приобрета-

ли влияние и пользовались им, встря-
хивая свою индустрию, в то же время 
получая в ответ ярлыки в духе “с ней 
сложно работать”».

Евангелиста в своё время сказа-
ла: «Я не встану с постели меньше чем 
за $10 тыс. в день». Тогда это заявление 
вызвало неоднозначную реакцию. В од-
ной из серий модель призналась, что 
жалеет о сказанном: «Мне не следова-
ло это говорить. Это сводит меня с ума. 
Я даже не знаю, как за это оправдаться».

�� «ЛИЦО ОН НЕ ТРОГАЛ»

Авторы проекта пытаются также рас-
сказать об изнанке индустрии и личных 
трагедиях женщин, чья жизнь была от-
нюдь не такой идеальной, как облож-
ка глянца. Наоми Кэмпбелл вспомнила 
об особом отношении к ней из-за цвета 
кожи и о том, как боролась с наркоза-
висимостью на пике карьеры. Кристи 
Тарлингтон — о том, как её сняли с по-
каза из-за того, что она немного набрала 
вес, когда бросила курить. Синди Кро-
уфорд — о том, как родинку на её лице, 
которая не вписывалась в общеприня-
тые каноны красоты, поначалу ретуши-
ровали. Линда Евангелиста заявила, что 
подвергалась насилию со стороны быв-
шего мужа Джеральда Мари, который 
руководил модельным агентством Elite.

«Лицо он не трогал. Я же им зарабаты-
вала деньги. Я вышла за него в 22. А ушла 
в 27. Он отпустил меня при условии, что 
получит всё. Но я была в безопасности 

и получила свободу. Когда я узнала, что 
он причинил вред многим женщинам, 
он изнасиловал многих женщин... Это 
разбило моё сердце», — со слезами го-
ворит она в одном из эпизодов.

Сам Мари отрицает все обвинения, 
а дело против него закрыли в феврале 
2023 года в связи с истекшим сроком 
давности.

Евангелиста, кроме прочего, откро-
венно рассказала о борьбе с раком гру-
ди и депрессии после неудачной про-
цедуры по коррекции контуров тела. 
По словам супермодели, она уже много 

лет прячется от публики и почти не вы-
ходит из дома.

«Эпизод “Слава” по-настоящему рас-
крывает женоненавистничество и сек-
сизм, с которыми столкнулись все че-
тыре героини, пытаясь прорваться 
вверх по карьерной лестнице. Этот 
коллективный опыт укрепил связь 
между ними, давая им возможность 
высказаться, даже если за это при-
шлось заплатить значительную цену. 
А осознание своей ценности привело 
их к статусу супермоделей», — пишет 
автор Variety Арамид Тинубу.

�� «ПРАЗДНИК НОСТАЛЬГИИ»

Сериал про модный квартет уже за-
работал неплохие оценки критиков: 
на Rotten Tomatoes у него 80% позитив-
ных отзывов. Рейтинг на IMDb — 8,3 
из 10. Люси Манган из The Guardian на-
звала проект праздником ностальгии 
для тех, кто старше определённого воз-
раста. Автор The Daily Beast Коулман 
Спилд считает, что «Супермодели» от-
личаются от большинства докумен-
тальных сериалов тем, что не навязы-
вают тезис «раньше было лучше».

«Это похоже не столько на раскры-
тую страницу “Википедии”, сколько 
на подробный отчёт об ушедшей эпо-
хе», — пишет Спилд.

Они отмечают «и хорошее, и плохое, 
и уродливое, и сверхъестественно пре-
красное», подчеркнул Коулман Спилд, 
оставляя зрителю место для собствен-
ных рефлексий и выводов. Крэйг Мэ-
тьюсон из The Sydney Morning Herald 
назвал шоу безукоризненным.

«Этот документальный сериал соз-
дан настолько же безукоризненно, 
насколько безупречна одна из зна-
менитых фотосессий четвёрки. “Су-
пермодели” — это умелое и тщательное 
описание того, что происходит, когда 
вы оказываетесь на вершине славы», — 
написал он.

Заканчивается сериал взглядом 
на то, какой модная индустрия ста-
ла сегодня — в век развития соцсетей, 
когда востребованной модель делает 
число подписчиков. В финале шоу ле-
гендарная четвёрка воссоединяется, 
чтобы принять участие в общей фото-
сессии.

Культура

Главная поп-новинка недели — новый 
альбом Кайли Миноуг. В свои 55 Кай-
ли остаётся звездой высшего уров-
ня и стабильно выпускает диски каж-
дые два-три года. При этом, в отличие 
от Мадонны, она не стремится посто-
янно переизобретать стиль, не пыта-
ется заигрывать с модными рэперами 
и поднимать острые темы. Она просто 

дарит слушателям качественную тан-
цевальную музыку, располагающую 
к беззаботному веселью и не претен-
дующую на что-то большее.

Свежая пластинка — не исключе-
ние. 11 треков (плюс ещё три — в Deluxe-
версии) — безупречно спродюсирован-
ный легкомысленный поп с упругими 
зажигательными битами и мелодия-
ми разной степени навязчивости. Соб-
ственно, отсутствие бронебойных хи-
тов зачастую оказывается слабым 
местом лонгплеев Кайли — бывает так, 
что кроме двух-трёх синглов остальное 
не особо-то и задерживается в памяти. 
В «Tension» ситуация именно такая. Уже 
известная нам Padam Padam вне кон-
куренции. Очень неплохи «Vegas High» 
и титульная «Tension». А припев «Hands» 
явно отсылает чуть ли не к 80-м, когда 
Кайли начинала. В остальном это всё 
приятные песни, но не более того. Ин-
тересно, что среди номеров нет ни од-
ной баллады. Не время для романтики 
и рефлексии?

Неделя оказалась богата на возвра-
щения ветеранов сцены. Вот и Take 
That выпустили свежий сингл, анонси-
ровав альбом (через шесть лет после 
предыдущего!) и тур. Правда, откры-
тый вопрос, насколько этот суперпо-
пулярный в 90-х бойз-бенд интересен 

без своей главной звезды Робби Уи-
льямса, давно занявшегося сольной 
карьерой и в 2010-х лишь эпизодиче-
ски воссоединявшегося с товарища-
ми. Но, впрочем, оставшиеся участни-
ки демонстрируют верность своему 
стилю, когда-то полюбившемуся мил-
лионам. Вот и песня «Windows» впол-
не могла бы быть сочинена в золотые 
годы — это мелодичный поп-рок с ме-
ланхоличной мелодией, полуакусти-
ческим сопровождением и проникно-
венными струнными на заднем плане.

Неплох и вокал Гари Барлоу, ре-
гулярно задействующего свой фир-
менный фальцет. Конечно, бесполез-
но фантазировать, как это звучало 
бы в исполнении Робби Уильямса. 
Да и сравнивать сам материал с луч-
шими хитами, пожалуй, не стоит. 
Но определённое удовольствие пес-
ня в любом случае доставит — и это 
главное.

Всего три месяца прошло после ре-
лиза альбома «ГОРГОРОД 2», как 
Слава КПСС выпустил новую пла-
стинку. Но если прежняя выглядела 
ответом главному конкуренту и на-
смешкой над ним же, нынешний ре-
лиз становится диалогом с самим со-
бой из прошлого. Строго говоря, это 
не новые песни, а ремейки старых. 
Переработанные, с актуальными би-
тами и полностью перезаписанной 

читкой — но без радикального пере-
осмысления.

Поклонники уже спорят, насколь-
ко хорош такой подход: одним нра-
вится, как знакомые тексты прозву-
чали в новых музыкальных оболочках, 
другие сетуют на бездушность све-
жих записей, отсутствие «лампового 
вайба» оригиналов. Тем не менее для 
Славы это, видимо, способ привлечь 
более широкую аудиторию в первую 
очередь. И лишь во вторую — подарок 
старым фэнам.

А ещё, конечно, это продолже-
ние столь любимой рэпером игры 
в пост- и метамодерн. Ведь даже на-
звание — «Любимые песни настоя-
щих людей» — отсылает к Хаски и его 
пластинке «Любимые песни (вообра-
жаемых) людей». Да и многие стро-
ки в треках воспринимаются в новом 
контексте иначе и вызывают в созна-
нии цепочку неожиданных смыслов. 
И если раньше песня «Фиксики» была 
про отношения, то сейчас отчаянный 
призыв к исчезнувшим фиксикам «всё 
пофиксить» воспринимается куда бо-
лее широко.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров
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«Демон»  
с инновацией
Как в Мариинке преобразили мистического героя
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« РЕЖИССЁР, ХУДОЖНИК, ХУДОЖНИК 
ПО КОСТЮМАМ, ПО СВЕТУ РЕШИ-
ТЕЛЬНЫМ ОБРАЗОМ ОТКАЗЫВАЮТ-

СЯ ОТ ПРИВЫЧНЫХ АССОЦИАЦИЙ И ПЕРЕНОСЯТ 
ДЕЙСТВИЕ В ПРОСТРАНСТВО, ГДЕ ЛЕРМОНТОВУ 
И ВРУБЕЛЮ НЕ МЕСТО

рий Гергиев напомнил во время 
заседания попечительского со-
вета, которое 21 сентября про-
вёл президент России Влади-
мир Путин.

Вт орой сопос та ви м ы й 
по масштабам дар Мариинка 
получила именно при нынеш-
нем президенте, продолжил 
Валерий Абисалович. Снача-
ла была построена вторая сце-
на театра, а потом концертный 
зал с невероятной акустикой, 
который значительно укрупнил 
возможности коллектива, для 
которого приоритетом всегда 
были и остаются выступления 
в родном Санкт-Петербурге.

Можно и нужно горячо по-
благодарить маэстро, кото-
рый без устали предлагает 
слушателям живое звучание 
музыки разных эпох и стилей, 
не ограничивая репертуар по-
пулярными, беспроигрышны-
ми названиями. Но у этой экс-
пансионистской стратегии есть 
и оборотная сторона: призван-
ные под знамёна великого пол-
ководца младшие командиры 
не всегда проявляют себя до-
стойно, как, к сожалению, слу-
чилось в премьерном спектакле 
юбилейного сезона.

�� ВЫЙТИ ИЗ ПЕСОЧНИЦЫ

Принято считать, что «Демон» 
Антона Рубинштейна не вхо-
дит в число главных русских 
опер. Но у этого названия есть 
особый магнетизм и романти-
ческий флёр. Волшебное зву-
чание лермонтовских строк, 
неповторимый колорит врубе-
левских полотен — в синтетиче-
ском оперном действе у музыки 
могут быть сильные союзники. 
Или соперники, что тоже не-
плохо. Постановочная бригада, 
взявшаяся за «Демона» в Мари-
инском театре, увы, упустила 
всё это из виду.

Режиссёр, художник, ху-
дожник по костюмам, по свету 
решительным образом отка-
зываются от привычных ассо-
циаций и переносят действие 
в пространство, где Лермон-
тову и Врубелю не место. Ус-
ловное, безвоздушное — там 
ничто не мешает эксплуати-
ровать приёмы превратно по-
нятых «креативных инду-
стрий». Спектакль буквально 
трещит от переизбытка «твор-
ческих находок», которые 
когда-то у кого-то удачно сра-
ботали, после чего преврати-
лись в предмет бесконечного 
тиражирования.

Назойливая антитеза бе-
лое  — чёрное: сколько раз 
мы это видели? Мальчик и де-
вочка на авансцене — копии, 
или отражения, или эманации 
главных героев — тоже кочуют 
из спектакля в спектакль. На-
сколько элегантней примерно 
то же сделано в столетней дав-
ности «Дон Кихоте», что в тот же 
вечер шёл на Исторической сце-
не Мариинки: там в цыганском 
таборе разыгрывают куколь-
ный спектакль, а не просто са-
жают детей в песочницу.

Полный текст  
читайте на iz.ru

Варвара Свинцова

М ариинский театр готовится 
отметить 240-летие. Глав-

ные торжества состоятся 5 ок-
тября — Валерий Гергиев вме-
сте с оркестром и звёздной 
командой солистов предста-
вит грандиозный гала-концерт. 
В преддверии праздника была 
выпущена первая премьера се-
зона: в родные стены вернулась 
опера Антона Рубинштейна «Де-
мон». Спектакль выпустила мо-
лодая постановочная команда 
во главе с режиссёром Елизаве-
той Корнеевой. «Известия», по-
бывав на спектакле, убедились, 
что мариинской молодёжи, увы, 
ещё далеко до профессиональ-
ной зрелости.

�� ИМПЕРИЯ НА МАРШЕ

«Родные стены» применительно 
к театральному сосуду 240-лет-
ней выдержки скорее фигура 
речи. Отправной точкой исто-
рии театра, сейчас известного 
всему миру как Мариинский, 
стало открытие Большого Ка-
менного театра на Карусельной 
площади. Именно эту дату и бу-
дут широко отмечать.

Здание было построено 
русским итальянцем Антонио 
Ринальди и впечатлило под-
данных Екатерины Второй 
масштабом и величественно-
стью архитектуры, но до наших 
дней не дошло. То, что сейчас 
мы называем исторической 
сценой Мариинки, возвёл Аль-
берт Кавос в царствование 
Александра Второго. Миро-
вая премьера «Демона» в ян-
варе 1875 года состоялась там, 
дирижировал Эдуард Направ-
ник. Что же до новой постанов-
ки, то её принял Мариинский-2, 
расположившийся на другом 
берегу Крюкова канала. Обще-
известно, что у грандиозной 
театральной империи есть 
и другие площадки, не толь-
ко в Петербурге, но также 
во Владивостоке и Влади-
кавказе.

Мариинский театр всегда 
демонстрировал имперские 
амбиции, и руководите-
ли Российского государ-
ства их поддерживали. 
Екатерина Вторая изда-
ла указ об основании те-
атра, Александр Второй 
преподнёс действитель-
но царский подарок — 
здание, построенное 
в 1860 году. Об этом ху-
друк и директор Вале-
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KYLIE MINOGUE — «TENSION»

TAKE THAT — «WINDOWS»

СЛАВА КПСС — «ЛЮБИМЫЕ  
ПЕСНИ НАСТОЯЩИХ ЛЮДЕЙ»
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Супер в кубке
«Зенит» выиграл у «Локо» в напряжённой концовке

Тимур Ганеев 

В Москве на «ВТБ Арене» 24 сентября 
завершились решающие матчи Су-

перкубка Единой лиги ВТБ. В финале 
«Зенит» справился с «Локомотивом-Ку-
банью» и второй раз подряд выиграл 
трофей, турецкий «Фенербахче» обыг-
рал «Нижний Новгород» в матче за брон-
зу. О том, как проходила драматическая 
решающая встреча и кому посвятили 
победу баскетболисты петербургского 
клуба, — в материале «Известий».

«Зенит» подошёл к финалу в каче-
стве действующего обладателя Супер-
кубка. В прошлом сезоне Томас Уимбуш 
принёс петербургской команде победу 
над ЦСКА трёхочковым на последних 
секундах. Правда, продолжить побед-
ную поступь не получилось: поражение 
в финале Кубка России-2022/23 от «Пари 
НН» и вылет от УНИКСа в драматичном 
полуфинале Лиги ВТБ.

Казанский и петербургский клу-
бы должны были встретиться и в по-
луфинале Суперкубка, но УНИКС не-
ожиданно уступил нижегородцам. 
«Зенит» не стал повторять ошибки 
конкурентов, мощно настроившись 
на матч с коллективом Зорана Лукича. 
Если в первой половине на площадке 
шла равная борьба, то во второй Боян 
Дублевич, Кайл Курич и Томас Эртель 
сделали разницу. «Зенит» отправился 
в финал, а «Пари НН» — в матч за тре-
тье место, где до последних секунд 
претендовал на победу над «Фенер-
бахче» (82:80). Концовка всё же оста-
лась за участником Евролиги, но ниже-
городцы заслуживают аплодисментов 
за этот турнир. Андрей Воронцевич 
с ходу стал лидером, Евгений Бабурин 
и Дмитрий Хвостов переживают вто-
рую молодость, а молодые Михаил Бе-
леницкий и Александр Чадов здорово 
прибавили за это лето.

Самых лестных слов заслуживают 
и молодые игроки «Локомотива-Куба-
ни». Если к уверенной и стабильной 
игре Александра Щербенёва и Андрея 
Мартюка мы уже привыкли, то Владис-
лав Емченко выдал просто великолеп-
ный турнир. В четвертьфинале он был 
лучшим игроком «Локо», причём сра-
зу на обеих половинах паркета; в по-

луфинале за набор очков отвечал 
уже Акун-Перселл, но нулевой 
плюс-минус в уверенно вы-
игранном матче на-
мекает на то, что 

не он был X-фактором. А был им Ем-
ченко, набравший «+27»: десять очков, 
пять подборов, шесть передач и три пе-
рехвата.

С такой вдохновенной игрой своих 
воспитанников «Локо» вполне мог пре-
рвать пятилетнюю серию без трофеев 
(взяли Кубок России в 2018 году). Одна-
ко однозначным фаворитом у букме-
керов считался «Зенит», обладавший 
ростером уровня Евролиги. А когда 
сине-бело-голубые повели 29:15 в на-
чале второй четверти, то показалось, 
что их уже не остановить. Но многие 
забыли, что в Москве «Локо» дважды 
отыгрывал двузначную разницу: «–13» 
с ЦСКА и «–14» с «Фенербахче».

Сценарий повторился и в финале. 
Всё началось с рывка 8:0, организо-
ванного после классного блок-шота 
Дмитрия Узинского. А когда Кирилл 
Елатонцев забросил с фолом, то от пре-
имущества «Зенита» осталось всего 
одно очко (42:41). Это вызвало очень 
бурную реакцию Хави Паскуаля. Ис-
панец едва не разбил рекламный щит 
у своей скамейки. Опытный тренер по-
нимал, что соперник поймал свою игру 
и нервная концовка обеспечена.

Хотя её вполне можно было избе-
жать. В третьей четверти за счёт уси-
лий Курича «Зенит» сделал ещё один 
рывок, уйдя на перерыв с преимуще-
ством «+9». Однако «Локо» начал чет-
вёртую четверть с точного дальнего 
броска Емченко. Затем Влад забросил 
с фолом, и интрига возродилась.

В оставшиеся минуты игроки 
«Локо» действовали почти без оши-
бок, и в клатч команды зашли со счё-
том 78:74 в пользу «Зенита». Клубы об-
менивались результативными атаками, 
но за минуту до конца Эртель упрочил 
лидерство своей команды (83:77). Крас-
нодарцы не сдались. Щербенёв забро-
сил сумасшедший трёхочковый, а за-
тем отбился в защите против Трента 
Фрайзера. Команда получила возмож-
ность сравнять счёт, и Окаро Уайт сде-
лал это дальним броском за десять се-
кунд до конца (83:83).

В тайм-ауте Паскуаль нарисовал 
схему под Курича, который смог найти 
бросковый фол. Два точных попадания 
американца вновь вывели сине-бело-
голубых вперёд, но у «Локо» остава-
лось шесть секунд, чтобы сравнять 

счёт или вырвать победу. В итоге 
Щербенёв, который находился 

в ударе, взял последнюю ата-
ку на себя. Пошёл в проход, 
но был остановлен Адриа-
ном Морманом. Так «Зенит» 

защитил титул, а Кайл Ку-
рич получил заслуженный 
приз MVP.

— Это победа для наших 
болельщиков, — сказал 
«Известиям» Курич. — 

В финале мы чувство-
вали их поддержку, 
и это нам здорово по-

могло в матче с очень 
серьёзным соперником. 

Мои комплименты «Локо», они выдали 
классный турнир, остановили «Фенер-
бахче». В финале они тоже были на вы-

соте, но мы всё-таки больше заслу-
жили победу.

Чемпионат Единой лиги ВТБ 
стартует 30 сентября.

Дмитрий Гарин 

Вчера на «Штарк Арене» в Белгра-
де завершился чемпионат мира 

по борьбе. Российских и белорусских 
спортсменов допустили до соревнова-
ний в Сербии под нейтральным флагом. 
В итоге наши вольники сумели завое-
вать два золота, а вот в греко-римской 
борьбе добраться до медалей не полу-
чилось. Также стоит отметить, что четы-
рём нашим борцам удалось отобраться 
на Олимпиаду, но получат ли они в итоге 
допуск в Париж, пока непонятно.

�� ТРАВМА САДУЛАЕВА

ЧМ начался с мужских соревнований 
по вольной борьбе, на которых вольни-
ки из России добыли три медали. Золо-
то взял борец в категории до 79 кг Ахмед 
Усманов — в финале он одолел спортсме-
на из Грузии Владимира Гамкрелидзе 
со счётом 4:1. Когда завершилась цере-
мония награждения, обладатели меда-
лей собрались для совместной фото-
графии, но к Усманову подошли не все. 
Если только что проигравший ему Гам-
крелидзе и обладатель бронзы иранец 
Мохаммад Ноходиларими были гото-
вы сделать совместный снимок, то вто-
рой бронзовый призёр, представитель 
Украины Василий Михайлов, отказался 
фотографироваться с борцом из России.

Вторую золотую медаль России при-
нёс Заурбек Сидаков (до 74 кг), который 
встречался с неудобным американцем 
Кайлом Дейком — четырёхкратным чем-
пионом мира и бронзовым призёром 
Олимпийских игр в Токио. Сидаков вы-
играл по очкам 10:7. В самом конце по-
единка при счёте 8:7 произошла спор-
ная ситуация, которую судьи, будь они 

необъективны, могли бы трактовать 
в пользу Дейка. В таком случае амери-
канец повёл бы и победил, а у Сидако-
ва не было времени отыграть разрыв. 
Но два балла отдали Сидакову, и таким 
образом он стал трёхкратным чемпио-
ном мира.

После схватки россиянин заявил, 
что американец проявил к нему неу-
важение.

— На ковре есть свои нюансы, — ска-
зал Сидаков «Матч ТВ». — Например, 
руку не пожимают — это неуважение. 
Или не от души, делают это неискрен-
не. После схватки он не пожал мне руку.

Позже Заурбек отметил, что руко-
пожатие с Дейком всё же состоялось, 
но уже не на ковре, а в разминочном 
зале. Похожая ситуация произошла 
и с Абасгаджи Магомедовым, который 
стал серебряным призёром чемпиона-
та. Он проиграл в финале и таким об-
разом запомнился на этом ЧМ скорее 
по скандальному эпизоду в четверть-

финале, когда его схватка с украинцем 
Валентином Блесецким также закон-
чилась без рукопожатия.

В категории до 57 кг чемпион Олим-
пиады-2020 Заур Угуев проиграл в чет-
вертьфинале. Он имел шансы взять 
бронзовую медаль, но после победы 
в утешительном раунде проиграл брон-
зу Зелимхану Абакарову, который пред-
ставляет Албанию.

Главную негативную сенсацию чем-
пионата мира сотворил самый прослав-
ленный действующий российский бо-
рец Абдулрашид Садулаев, который 
потерпел поражение в полуфинале 
в категории до 97 кг. Проблемы у Саду-
лаева начались уже в четвертьфинале, 
когда он встретился с иранцем Моджта-
бой Голейджем. Голейдж ещё не брал 
серьёзных наград на мировом уровне, 
но Иран всегда был одним из лидеров 
в борьбе: 50 из 76 медалей на Олимпий-
ских играх иранцы завоевали именно 
в этом виде спорта.

Садулаев в первой двухминутке 
выглядел лучше, заработал два бал-
ла и на второй отрезок выходил с пре-
имуществом. Однако иранцу удалось 
не только сравнять счёт, но и выйти 
вперёд. Казалось, Голейдж сотворит 
главную сенсацию турнира, но за пять 
секунд до конца Абдулрашид призем-
лил соперника на лопатки и вырвал по-
беду. В полуфинале Садулаева ждал его 
20-летний одноклубник Ахмед Тажуди-
нов, представляющий Бахрейн. Все бо-
лельщики полагали, что на этой стадии 
Абдулрашид сойдётся с Кайлом Снай-
дером, но юный Тажудинов разгромил 
американца со счётом 10:0.

Вряд ли кто-то верил, что Ахмед 
справится и с двукратным олимпий-
ским чемпионом, но ему это удалось. 
В этой схватке Тажудинов одержал 
победу в результате того, что Саду-
лаев отказался от продолжения про-
тивостояния из-за травмы. На момент 
остановки поединка Абдулрашид усту-
пал Тажудинову со счётом 2:9. Саду-
лаев в итоге снялся со всего турнира, 
а 20-летний представитель Бахрейна 
стал победителем чемпионата мира.

Бронзовую медаль в копилку рос-
сийских вольников принёс Шамиль Ма-
медов в категории до 65 кг, который без 
проблем разобрался с киргизом Икром-
жоном Хаджимурадовым (15–3), Ибра-
имом Гузаном из Йемена (11–0) и Агу-
стином Дестрибатсом из Аргентины 
(10–1). А вот Исмаилу Мусукаеву, кото-
рый на турнире представлял Венгрию, 
Мамедов проиграл со счётом 4–5, по-
сле чего в утешительном раунде раз-
громил казахстанца Адиля Оспано-
ва (8–0), а в схватке за бронзу победил 
иранца Рахмана Амузада (8–6).

�� БЕЗ ПОДИУМА

Нынешний турнир в Белграде не стал 
для нашей страны успешным, но и худ-
шим его назвать нельзя. По количеству 
золотых медалей точно. В 2017 году 
российская команда не забрала вооб-
ще ни одного золота, а в этот раз борцы 
из России вырвали целых две награды 
высшей пробы. Но от лучшего резуль-
тата этот показатель далёк: в 2005-м 
российские спортсмены шесть раз 
поднимались на первую ступень пье-
дестала.

А вот турнир по вольной борьбе сре-
ди женщин получился менее удачным. 
Россиянки не получили ни одной меда-
ли, а из нейтральных атлетов серебро 
взяла только белоруска Ванесса Коло-
динская, которая в категории до 53 кг 
уступила в финале японке Акари 
Фудзинами (0–10). Больше всех меда-
лей завоевали в Белграде предста-
вительницы Японии: в их активе 
шесть золотых, одна серебряная 
и одна бронзовая награда.

В соревнованиях по греко-
римской борьбе у представителей 
России тоже получилось не так удач-
но, как в турнире по вольной. В деся-
ти весовых категориях медаль 
сумел завоевать только один 
спортсмен, выступавший под 
нейтральным флагом. 

«Плохая история, когда одним можно всё, а другим выдают санкции»
Экс-футболист «Рубина» Макбет Сибайя — о политике в спорте, самых памятных матчах в РФ, Бердыеве и Семаке

Алексей Фомин  

Бывшего футболиста сборной ЮАР 
Макбета Сибайю можно назвать од-

ним из лучших легионеров в российском 
футболе 2000-х. С 2003 по 2009 год он вы-
ступал за казанский «Рубин» и помог 
команде из столицы Татарстана сначала 
выиграть бронзовые медали в дебютном 
сезоне в РПЛ в 2003-м, а позднее — в 2008 
и 2009 годах — взять и золото. Пиком ка-
рьеры южноафриканца в Казани стало 
выступление в Лиге чемпионов осенью 
2009-го, обернувшееся сенсационной вы-
ездной победой над «Барселоной» (2:1) 
с Лионелем Месси, Хави, Андресом Инье-
стой, Жераром Пике, Златаном Ибраги-
мовичем, Карлесом Пуйолем и другими 
мегазвёздами в составе.

В сентябре 46-летний футболист по-
бывал в Москве и поучаствовал в ор-
ганизованном РФС матче ветеранов 
«Спартака» и сборной мира в память 
о легендарном игроке красно-белых 
Илье Цымбаларе. В интервью «Извес-
тиям» Сибайя поделился самыми яр-
кими воспоминаниями о «Рубине», ле-
гендарном тренере Курбане Бердыеве, 
экс-капитане казанцев Сергее Семаке 
и полузащитнике Александре Рязанце-
ве, а также высказался о санкциях в от-

ношении российских спорт-
сменов.

Часто бываете в России?
В последние годы 

очень редко получалось 
приезжать, особенно 
в период пандемии, по-
скольку всё было за-
крыто — в первую 
очередь грани-
цы. Но в 2023-м 
уже три раза 
побывал 
в России. 
Мой по-
с л е д н и й 
визит в Казань случил-
ся в мае — «Рубин» при-
гласил на празднование 
65-летия основания клу-
ба. А в Москве был рад 
оказаться на матче памя-
ти Ильи Цымбаларя. Хо-
рошая игра в память 
о человеке, который 
стал легендой и внёс 
свой вклад в историю 
футбола. Вспомнить 
о нём, играя на до-
машней арене против 

«Спартака», — прекрасный спо-
соб почтить память Ильи.

Вы сказали, что триж-
ды были в России в этом 

году.
Да, ещё посещал летом 

в Санкт-Петербурге сам-
мит Россия — Африка.

И как вам?
Отлично. Я очень рад, 

что Россия столько внима-
ния уделяет Африке и под-
держивает нас чем может. 

Русские всегда к нам хорошо 
относились. Особенно я по-
нял это, когда жил в России.

Не сталкивались с ра-
сизмом в нашей стране? 
А то иностранные СМИ ча-
сто им пугают.

Вы знаете, в какой 
стране я родился и живу? 
В ЮАР, пережившей апар-
теид. В некоторых стра-
нах расизм системный, 

на государственном уров-
не. В России такого даже 

близко нет и не было. 

Я семь лет жил в Казани, где особен-
но заметно разнообразие националь-
ностей и религиозных предпочтений. 
Помню, как тепло меня приняли в го-
роде и самом «Рубине», когда я только 
приехал туда. Ко мне относились с ин-
тересом, поскольку до этого многие 
не видели чернокожих парней. Но всег-
да — с огромным уважением. Разве что 
любили потрогать дреды, которые я тог-
да носил (смеётся). В России мало лю-
дей с такими причёсками. Приходилось 
даже объяснять, как их заплетать.

А как вам недавний форум БРИКС в ЮАР?
Надеюсь, таких мероприятий будет 

побольше. Жаль, что в Йоханнесбурге 
не было вашего президента. У нас в ЮАР 
многие с большим уважением и сим-
патией относятся к Владимиру Пути-
ну. Нас расстроило, что он не приехал. 
Мы с уважением относимся и к нему 
лично, и к России в целом. ЮАР и Рос-
сия всегда были друзьями. И будут. Нуж-
но только развивать отношения между 
нашими странами.

Вы и ваши знакомые в ЮАР против санк-
ций в отношении России?

Да. Мне грустно смотреть на то, что 
происходит на Украине. Я знаю нема-

ло людей оттуда. Того же Сергея Ре-
брова, с которым мы вместе выигра-
ли первое чемпионство с «Рубином» 
в 2008 году. Но я знаю и Россию и уве-
рен: ваша страна не будет делать ниче-
го, если ты сам не проявил к ней враж-
дебность. Так думают и многие в ЮАР. 
Есть и те, кто имеет другую точку зре-
ния, но таких меньшинство. Все знают, 
как Россия борется за освобождение 
наций. И многое сделала для этого ещё 
во времена СССР. Для ЮАР это особен-
но важный вопрос, поэтому у нас рус-
ских считают друзьями.

Как вы отнеслись к тотальным санкци-
ям в отношении российских спортсме-
нов после начала событий на Украине?

Считаю эти санкции несправедливы-
ми. Политика и спорт вообще не ладят 
друг с другом. Плохо, когда ФИФА, МОК 
и другие международные спортивные 
организации впускают к себе политику. 
Особенно возмущает непоследователь-
ность этих структур. До России десятки 
стран вели боевые действия на терри-
тории других государств, но их спор-
тсменам за это ничего не было. Лично 
я считаю это правильным — не долж-
ны спортсмены страдать из-за полити-
ки. Это касается всех спортсменов, лю-

бой страны, в том числе русских. Нельзя 
было отстранять ваши команды от игр 
чемпионата мира, Европы, еврокубков. 
Плохая история, когда одним можно всё, 
а другим выдают санкции. Особенно 
в случае с Россией, которая пытается 
защитить себя и своих людей.

Сборная России из-за санкций не может 
играть официальные матчи и с трудом 
находит соперников для товарищеских 
встреч — даже с африканскими сбор-
ными пока не получилось договорить-
ся. Верите в возможность матча Россия — 
ЮАР в этом или в следующем году?

Да. Я уверен, что он будет. И что наша 
федерация откликнется на предложе-
ние вашей. Сложности только в том, что 
в ноябре начнётся отборочный турнир 
к чемпионату-2026 у африканских сбор-
ных. И надо будет организовать время, 
когда у нас нет официальных матчей.
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Золотая двойка
Россияне слабо выступили на ЧМ по борьбе,  
но забронировали несколько путёвок на Олимпиаду

Абдулрашид Садулаев (слева)  
отказался от продолжения схватки  
с Ахмедом Тажудиновым из-за травмы
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